
 

La artillería del pensamientoMiércoles 27 de noviembre de 2024 | Nº 4.995 | Año 15 |            | Caracas | www.correodelorinoco.gob.ve 

P U B L I C A C I Ó N  C O N C E B I D A  Y  F U N D A D A  P O R  E L  C O M A N D A N T E  S U P R E M O  D E  L A  R E V O L U C I Ó N  B O L I V A R I A N A  H U G O  R A F A E L  C H Á V E Z  F R Í A S  19 5 4 – 2 0 13

 = 2.723,37120     Euro      49,07735889    Yuan      6,44914202   Lira     1,34942996    Rublo      0,44223120   Dólar     46,75370000 =           

Fecha valor: Miércoles 27 de Noviembre de 2024 – Fuente: BCV

   

Chavismo desplegado nacionalmente hasta el 17 de diciembre 

PSUV arrancó el plan para celebrar
cuatro meses de la victoria del 28-J

Bs 20

Tema del Día 

Gabriela Cultelli: la necesidad de cambio  
se siente hoy con mayor fuerza en Uruguay págs.  8 y 9  

El anuncio lo hizo Diosdado Cabello, vice-
presidente del Partido Socialista Unido de 
Venezuela en rueda de prensa. Entre las ac-
tividades destacan actos en todas las plazas 
Bolívar del país, una gran caravana en la 
Gran Caracas con concentraciones en Peta-
re y Catia para llegar hasta el Palacio de Mi-

raflores, conciertos de Maelo Ruíz en Petare 
y el 23 de Enero, fiestas en todos los muni-
cipios, misas de aguinaldos, patinatas, can-
tos, villancicos, encuentros nacionales. Hoy 
se inicia la Internacional Antifascista en el 
Centro de Convenciones Simón Bolívar de 
La Carlota. Foto Cortesía. pág. 5  

60 días sin guerra 

Netanyahu confirma un principio de 
acuerdo de alto el fuego con Hezbolá
Quiere centrar su preocupación en enfrentar Irán pág. 10

Mañana la sancionan  

Delitos informáticos 
y ataques  
a la soberanía  
se incorporan  
a Ley Libertador  
Simón Bolívar
Se está dando la segunda discusión 
en la Asamblea Nacional pág. 4 

Por mejores medios de comunicación 

Mippci y Sputnik  
firman en Caracas 
acuerdo de cooperación 
informativa  
Suscribieron el ministro Freddy 
Ñáñez y la directora de la 
agencia rusa, Olga Lisogor pág. 2 

Diputado Faría 

Hay estabilidad 
económica pese  
a la especulación  
cambiaria pág. 7

En todo el país 

Avanza con fuerza 
postulación  
para elecciones  
de jueces de paz
Aspirantes deben consignar 
recaudos en comisión electoral 
de su comunidad pág. 16

Minaguas y comunas 
del país trabajan  
para fortalecimiento  
del sistema hídrico pág. 5

Evacuarían 1,1 millones de palestinos

Ocupar Gaza en dos años  
y reducir su población  
a la mitad se propone Israel pág. 11

Investigan al fiscal general

Filtración sobre fraude fiscal 
desata crisis en partido  
de gobierno de España pág. 11

Habrá reciprocidad 

Presidenta de México advierte a Trump 
de peligros de su política arancelaria
Le envió carta tratando varios asuntos pág. 10
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T/ AVN
Caracas 

El Sistema Público Na-
cional de Salud (SPNS) 

desarrolla una campaña pre-
ventiva en 18 estados para 
concientizar a niños, niñas y 

jóvenes sobre los riesgos aso-
ciados a los retos virales peli-
grosos en redes sociales.

Se denomina “Retos Virales 
TikTok” y abarca 207 institu-
ciones como liceos, universida-
des, escuelas y otros espacios, 
con 20.489 participantes, de los 

cuales el 92,7 % fueron sensibi-
lizados, informó el Ministerio 
para la Salud este martes en 
una nota de prensa.

Incluye charlas, talleres inte-
ractivos, sesiones educativas, 
capacitación de redes de moni-
toreo para identificar señales 

de riesgo y uso consciente de 
las redes sociales, fortalecien-
do el pensamiento crítico y la 
comunicación entre estudian-
tes, docentes y familias, refiere 
la circular.

El viceministro de Redes de 
Salud Colectiva, Jesús Osteico-

chea, explicó que esta iniciati-
va busca llegar a todas las uni-
versidades y las más de 20.000 
instituciones educativas de 
todo el territorio nacional.

Osteicochea agregó que el 
“equipo de promotores de salud 
mental trabajará hasta que ob-
servar un cambio significativo 
en la conducta y conciencia de 
los jóvenes con respecto a estos 
peligrosos retos en línea”.

La agencia de noticias 

anunció que “muy pronto” 

abrirán una oficina  

en el país y transmitirán  

sus programas  

en la radio venezolana

T/ Redacción CO- Sputnik
F/ Cortesía 
Caracas 

E
l Gobierno de Venezue-
la y la Agencia rusa de 
noticias Sputnik firma-

ron un acuerdo para el inter-
cambio de proyectos en ma-
teria de comunicación entre 
ambas naciones.

“Para nosotros es muy emo-
cionante poder tener acá a re-
presentantes de Sputnik, fir-
mar con ustedes un acuerdo 

y compartir en este acuerdo 
experiencias para consolidar 
mejores medios de comunica-
ción y dar esta batalla que hoy 
es más urgente que nunca”, 
indicó el ministro de Comuni-
cación e información, Freddy 

Ñáñez, durante el acto de firma 
del documento.

La rúbrica del documento, 
que se llevó a cabo en Caracas, 
estuvo encabezada por el mi-
nistro Ñáñez y la directora de 
Sputnik, Olga Lisogor.

En el encuentro también 
estuvieron presentes el em-
bajador de Rusia en Venezue-
la, Sergéi Mélik-Bagdasárov, 
y la jefa del departamento de 
América Latina de la Agen-
cia, Daria Yúryeva.

“En este acto donde por fin 
hoy hacemos realidad este 
acuerdo, este convenio que 
tanto necesitamos los países 
del sur global para construir 
medios de comunicación cada 
vez más equilibrados, cada 
vez más justos, y que además 
puedan renovar, como es el 
caso del trabajo que vienen 
haciendo los medios rusos”, 
agregó Ñáñez.

Asimismo, el funcionario 
destacó la campaña de Occiden-
te contra los periodistas rusos.

“El doble brazo del Occiden-
te con evidencia del discurso 

farseario del Occidente al acu-
sar a los medios rusos de ser 
medios de propaganda e inclu-
so compararlos con medios de 
propaganda de organizaciones 
terroristas, dando con ello luz 
blanca y licencia para que los 
periodistas de Sputnik, los 
periodistas rusos, sean perse-
guidos y sean estigmatizados”,  
señaló el funcionario.

Por su parte, la directora 
de Sputnik detalló el alcance 
del acuerdo, el cual consideró 
como un paso importante para 
ambos países.

“Muchas gracias a todos, 
creo que la firma de este acuer-
do es muy importante para 
nuestra agencia internacional 
de noticias y para las relaciones 
de nuestros países. Este acuer-
do nos permite empezar en Ve-
nezuela, muy pronto, abrir una 
oficina y empezar a transmitir 
nuestros programas en la radio 
de Venezuela”, indicó Lisogor.

El presidente Nicolás Maduro 
valoró el lunes como positivo la 
firma del acuerdo entre el Mi-
nisterio de Comunicación de 
su Gobierno y la Agencia rusa 
Sputnik.

T/ Prensa MPPC 
Cascaes

El ministro del Poder Popu-
lar para la Cultura, Ernes-

to Villegas Poljak, participó 
en el 10º Foro Mundial de la 
Alianza de Civilizaciones de 
las Naciones Unidas (Unaoc), 
en la ciudad de Cascaes, Portu-
gal, donde elevó la voz de Vene-
zuela en la ruta para fomentar 
el diálogo y la cooperación en-
tre diferentes culturas y civili-
zaciones, con el fin de prevenir 
conflictos y promover la com-
prensión mutua. 

El encuentro que se celebra 
entre el 25 y 27 de noviembre 
convoca a miembros del Grupo 
de Amigos de Unaoc, líderes 
políticos, representantes de or-
ganizaciones internacionales 
y regionales, líderes religiosos 
y actores religiosos, el sector 
privado, la sociedad civil, el 
mundo académico, la juventud, 
las artes y los medios de comu-
nicación, así como agencias 
y fundaciones donantes, que 
abordan los problemas globa-
les pertinentes a la paz y la se-
guridad llamando a restaurar 
la confianza y a unirse en paz. 

Durante su intervención en 
la plenaria de este martes, el 
titular de Cultura venezolano, 
destacó la importancia de la 
cultura como puente para el 
entendimiento y la paz entre 
los pueblos.

“Si Dios o la naturaleza hu-
biesen querido establecer su-
premacías entre los seres hu-
manos le habría bastado a Dios 
o a la naturaleza con una ínfi-
ma modificación genética en 
el ADN de ese supuesto grupo 
humano superior para impedir 
su cruce con otros grupos hu-
manos inferiores. Pero no, los 

seres humanos formamos par-
te de una misma especie. Pode-
mos cruzarnos todas y todos y 
dar lugar a esa hermosa crea-
ción que es el mestizado sin 
renunciar por supuesto a las 
raíces originarias de todos los 
grupos humanos”, reflexionó.

En ese orden, añadió que to-
dos los seres humanos son igua-
les, miembros de esta especie 
“y si queremos la paz debemos 
erradicar de entre nosotros 
toda visión supremacista. Nin-
guna cultura, pueblo, religión 
ni clase social debería compor-
tarse como si fuese superior a 

otra. Más que una alianza nece-
sitamos en realidad una autén-
tica comunidad humana con las 
múltiples identidades que nos 
caracterizan, todas en pie de 
igualdad e insisto, sin ningún 
complejo de superioridad”, afir-
mó en su discurso.

Villegas abogó por la eman-
cipación de la humanidad de 
“la dictadura de los mercados 
y de los algoritmos”, enfatizan-
do que solo a través del diálogo 
cultural y la cooperación inter-
nacional se puede alcanzar un 
mundo multipolar, libre de he-
gemonías y extremismos. 

10º Foro Mundial de la Alianza de Civilizaciones de las Naciones Unidas

Venezuela aboga por el diálogo y la cooperación para prevenir conflictos entre culturas 

El programa “Retos Virales TikTok” será expuesto en 207 instituciones educativas 

Desarrollan campaña en 18 estados sobre riesgos de los retos virales

El ministro Freddy Ñáñez denunció la campaña de Occidente contra los periodistas rusos

Sputnik
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T/ Redacción CO- Mppre
Caracas

La Embajada de la Re-
pública Popular China 

acreditada ante Venezuela 
realizó el primer semina-
rio presencial en Caracas, 
denominado “Estabilidad 
y Crecimiento Macroeco-
nómico”, efectuado dentro 
del Programa de Formación 
Internacional que ofrece el 
Ministerio de Comercio del 
país asiático a los funciona-
rios de la administración 
pública nacional. La inau-
guración tuvo lugar en el 
auditorio de Pdvsa La Cam-
piña.

Como oradores participa-
ron por la parte de Vene-
zuela, la viceministra para 
Asia, Medio Oriente y Ocea-
nía del Ministerio del Poder 
Popular para Relaciones 
Exteriores, Tatiana Pugh 
Moreno; el viceministro de 
Políticas Antibloqueo del 

Ministerio del Poder Popu-
lar de Economía, Finanzas 
y Comercio Exterior, Wi-
lliam Castillo; y el vicemi-
nistro de Economía Produc-
tiva, Saúl Ameliach, y en 
representación de China el 
decano de la Escuela de For-
mación de la Universidad 
Central de Finanzas y Eco-
nomía, Cai Ruhai y el conse-
jero económico y comercial 
de la Embajada, Chen Feng.

En su discurso, la vicemi-
nistra Pugh Moreno destacó 
la labor de la Misión Diplo-
mática de China en Caracas, 
congratulando ésta y demás 
iniciativas que contribuyen 
al fortalecimiento y pro-
moción de la capacitación 
técnica de los funcionarios 
venezolanos en el área eco-
nómico-financiera, lo que 
tributa a ser un espacio de 
intercambio y aprendizaje 
sobre las dinámicas actua-
les y futuras de la economía 
de destino compartido.
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Para fortalecer la capacitación técnica

Embajada de China inicia Seminario
Estabilidad y Crecimiento Macroeconómico

Revisarán las relaciones porque “el respeto a la soberanía no es negociable”

El comunicado emitido por la 

cancillería señala que un grupo de 

potencias intentan desde, el complejo 

colonialista e imperialista, preparar  

el terreno para desconocer 

las instituciones y las decisiones  

del pueblo venezolano con la fantasía  

de un Guaidó 2.0

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

V
enezuela expresó a través de un 
comunicado su rechazo a las de-
claraciones del G7 que pretenden 

dar lecciones sobre voluntad popular y 
procesos electorales, en una nueva acti-
tud injerencista y arrogante, siendo es-
tos países los que en 2019 reconocieron a 
un impostor como “presidente interino”.  

Menciona el texto difundido por el 
canciller Yván Gil que este grupo nueva-
mente se estrellará con la dignidad de los 
herederos de Simón Bolívar, porque el 
pueblo venezolano no aceptará más tute-

lajes y advierte que esta actitud injeren-
cista tendrá respuesta, ya que Venezuela 
va a revisar sus relaciones con los países 
que conforman este grupo, porque no es 
negociable el respeto a la soberanía.

La República Bolivariana de Vene-
zuela rechaza categóricamente el ab-

surdo pronunciamiento, sobre el pro-
ceso electoral y político venezolano, 
emitido por el G7, un grupo de poten-
cias que insiste en creerse árbitro de 
la democracia global mientras encubre 
sus propios fracasos políticos, econó-
micos y morales, apoyando genocidios 
y estimulando la propagación de la 
ideología nazi y fascista en Europa y el 
mundo.

Resulta particularmente irónico 
que estos mismos países, que hicieron 
el más estruendoso de los ridículos en 
2019 al reconocer a un impostor como 
“presidente interino”, ahora pretendan 
dar lecciones sobre voluntad popular 
y procesos electorales. Intentan, desde 
el complejo colonialista e imperialista, 
preparar el terreno para desconocer las 
instituciones y las decisiones del pueblo 
venezolano con la fantasía de un Guai-
dó 2.0 que nuevamente se estrellará 
contra la dignidad de los herederos de 
Simón Bolívar.

Advertimos a los países del G7 que 
esta actitud injerencista y arrogante no 
quedará sin respuesta. Venezuela pro-
cederá a revisar de manera integral sus 
relaciones con cada uno de los gobier-
nos que integran este grupo, porque el 
respeto a la soberanía nacional no es 
negociable.

La historia ya ha demostrado que el 
pueblo Bolivariano no aceptará más 
tutelajes. Venezuela es libre, y segui-
rá siéndolo, por mucho que les duela a 
quienes no han superado sus complejos 
imperiales.

Caracas, 26 de noviembre de 2026

T/ Embajada de Venezuela en Madrid
Madrid

Un magistral concierto ofre-
ció el maestro venezolano 

Gustavo Colina en el Centro 
de la Diversidad Cultural de 
Venezuela en España (Cdcve), 
deleitando al público presente 
con un amplio repertorio de la 
música venezolana y destacan-
do, entre cada interpretación, el 
legado de grandes maestros del 
cuatro. 

Con Margariteñas, Entre 
flores de café y Carmen la que 
contaba, Colina rindió homena-
je a Hernán Gamboa, uno de los 
fundadores de la mítica agrupa-
ción venezolana Serenata Gua-
yanesa y uno de los máximos 
exponentes en la ejecución del 
cuatro, el instrumento musical 
venezolano por excelencia, de-
clarado el 9 de abril de 2013 Pa-
trimonio Cultural de la Nación.

Seguidamente, Colina in-
terpretó Ricardito, Ven a mí y 
Aragua Linda, tres piezas para 
homenajear al “Rey del cuatro”, 

dijo en referencia al maestro 
venezolano Jacinto Pérez, cuyo 
nombre lleva el “Taller de cua-
tro venezolano”, impulsado por 
el Cdcve, desde hace más de una 
década, y que ha formado a de-
cenas de venezolanos y españo-
les en el arte de interpretar el 
sentir musical y la riqueza cul-
tural venezolana. 

Durante la segunda parte 
del concierto, Colina ejecutó 
magistralmente varias piezas 
tradicionales venezolanas como 
Flor de Mayo, de Otilio Galín-
dez; Sombra en los médanos, de 
Rafael Sánchez López; Lluvia 
sobre el metal, de su propia au-
toría; y Tonada de luna llena, 
de Simón Díaz. Esta última, 
acompañado en el saxofón por 
Wilder Peña, uno de los músicos 
invitados con quien también in-
terpretó Sonríe, una pieza del 
genio del cine mudo, el británico 
Charles Chaplin.

Junto a José Vicente Muñoz, 
en la mandolina, llegó la parte 
final del concierto, en la que El 
tramao, El cumanés y, sobre 

todo, Del flamenco al Joropo, 
deleitaron a la audiencia hispa-
no venezolana, demostrando la 
versatilidad del cuatro para ten-
der puentes culturales.

Sobre esos mismos puentes 
culturales se refirió la embaja-
dora Gladys Gutiérrez Alvara-
do, quien durante sus palabras 
de bienvenida a los presentes 
destacó la importancia de la la-
bor desarrollada por el Cdcve 
para fortalecer los profundos 
lazos que unen a Venezuela y a 
España.

La embajadora agradeció al 
maestro Gustavo Colina su pre-
sencia en el recinto y adelantó 
parte de las actividades cultu-
rales que prepara el centro du-
rante la época navideña. Entre 
ellas, la tradicional parranda 
con la que las venezolanas y 
los venezolanos se reúnen en 
Madrid para hacer gala de las 
tradiciones y expresiones cul-
turales propias de las fiestas de-
cembrinas.

En el Centro de la Diversidad Cultural de Venezuela en España 

“Cuatro entre nos” fue el concierto 
ofrecido por Gustavo Colina en Madrid
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AN aprobará en segunda  

discusión el Proyecto de Ley 

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

L
a Asamblea Nacional, 
(AN) luego de revisar 
varios artículos de los 

18 que conforman el Proyecto 
de Ley Orgánica Libertador Si-
món Bolívar contra el Bloqueo 
Imperialista y en Defensa de la 
República Bolivariana de Ve-
nezuela, difirió continuar con 
su segunda discusión mañana, 
jueves 26 de noviembre.

En la sesión ordinaria reali-
zada en el Palacio Federal Le-
gislativo, ante la solicitud de 
diferimiento, el presidente de la 
AN, diputado Jorge Rodríguez, 
acepto que “con el compromiso 
de todas y todos, mañana será 
sancionada la Ley.

Durante los debates de la jor-
nada, los diputados y diputadas 
acordaron incorporar los deli-
tos informáticos y agresiones 
que desde ámbitos imperiales 
se realizan contra la patria. En 
ese sentido, Rodríguez destacó 
que “si hay personas, desafor-
tunadamente, que nacieron en 
esta tierra, pero promueven, so-
licitan o participan en ataques 

cibernéticos contra las redes 
del país, también les caiga la 
Ley Libertador Simón Bolívar, 
como un mazazo en la cabeza”.

RESGUARDAR LA PAZ  
Y SOBERANÍA

Por su parte, el primer vi-
cepresidente de la AN, Pedro 
Infante, al culminar la sesión, 
al referirse al Proyecto de Ley 
Orgánica Libertador Simón Bo-
lívar, precisó que en esta sesión 
se puso el acento en este texto 
legal para resguardar los inte-
reses de la paz, de la soberanía 
y defender al pueblo venezola-
no de los imperios y agresiones  
extranjeras.

“Ellos intentan mancillar el 
honor con lo que es la ley HR 
825 que aprobó el Congreso 

de Estados Unidos, el 18 de no-
viembre pasado, que pretende 
con un intento horrible, atroz, 
llamarla ‘Bolívar’ para profun-
dizar las sanciones y el daño, 
atacar al pueblo”, lamentó.

Ante esta infamia, Infante 
ratificó que los venezolanos y 
venezolanas, en unidad nacio-
nal, derrotarán estos brutales 
nuevos intentos imperiales. 
“Nosotros, unidos con Bolívar, 
el pueblo todo, en la AN, defen-
deremos nuestras institucio-
nes, al Estado y la Nación vene-
zolana y, sobre todo, al pueblo. 
No podrán con nosotros, no 
le tememos al imperio, somos 
hijos de Bolívar, herederos del 
Padre Libertador y estoy segu-
ro de que juntos venceremos”, 
concluyó.

ELIMINAR VIOLENCIA  
CONTRA LA MUJER

Asimismo, la Plenaria apro-
bó el Proyecto de Acuerdo en 
Conmemoración del Día Inter-
nacional de la eliminación de la 
violencia contra la Mujer, cuya 
presentación estuvo a cargo de 
la diputada María Rosa Jimé-
nez, quien puntualizó que con 
el documento se busca garan-
tizar la aplicación efectiva de 
las leyes emanadas de la AN, en 
materia de protección hacia las 
mujeres.

Señaló que esta conmemora-
ción aborda no solo un proble-
ma que afecta a las mujeres en 
todo el mundo, sino que tam-
bién busca generar conciencia 
a la sociedad acerca de la lucha 
contra la violencia de género.

SOLIDARIDAD CON NICARAGUA
La AN dio el visto bueno y 

aprobó el Proyecto de Acuer-
do en Repudio a las ilegítimas 
e ilegales medidas coercitivas 
unilaterales impuestas por el 
imperialismo norteamericano 
en contra de la República de 
Nicaragua. La presentación del 
proyecto fue realizada por Pe-
dro Carreño.

Otro punto fue la aprobación 
en primera discusión del Pro-
yecto de Ley del Sistema Tribu-
tario y de Regalia del Distrito 

Capital, dado a conocer por la 
diputada Lisbelia Malave.

DERECHOS DE PALABRA
Al inicio de la sesión, la se-

gunda vicepresidenta de la AN, 
América Pérez, toma el derecho 
de palabra para resaltar la par-
ticipación de los jóvenes en la 
marcha en conmemoración del 
Día del Estudiante Venezolano. 
Igualmente resaltó la labor de 
los jóvenes en los Congresos de 
la Fveem, la FVEU y el Congre-
so Mundial de Juventud y Estu-
diantes Antifascista.

La diputada Carmen Zerpa, 
en su derecho de palabra, resal-
tó la vida y obra del Dr. Carlos 
Escarra, en el marco de un año 
más de su natalicio, sobre quien 
destacó que, además de político, 
fue profesor universitario, ma-
gistrado y diputado, que se en-
tregó a las causas del pueblo.

Por su parte, el diputado Cé-
sar Carrero tomó el derecho de 
palabra para recordar la vida y 
obra de Fidel Castro, a 8 años de 
su partida física, el pasado 25 de 
noviembre. El parlamentario 
Carlos Gamarra, en su inter-
vención destacó la vida y obra 
de Diego Armando Maradona, 
en el marco de la conmemora-
ción de un año más de su par-
tida física, también el pasado 25 
noviembre.

Fue diferida para ajustar algunos artículos

T/ L.M.F.
F/ Cortesía
Caracas

El presidente de la Comisión 
Permanente de Política 

Exterior de la Asamblea Na-
cional (AN), diputado Timoteo 
Zambrano, invitó a continuar 
en Caracas, el próximo 14 de 
diciembre, el encuentro de las 
Comisiones accidentales para 
el restablecimiento de las re-
laciones diplomáticas y co-
merciales con Colombia, que 
se realizó este martes 25 de  
noviembre.

La invitación la hizo durante 
su intervención en el Congre-
so de Colombia, en nombre del 
presidente del Parlamento Na-
cional, Jorge Rodríguez, y de 
la Plenaria, al considerar que 
para la mencionada fecha aún 

hay actividad parlamentaria 
en ambos países.

Manifestó como oportuno 
que los representantes del Po-
der Ejecutivo venezolano inter-
cambien con las dos delega-
ciones los avances respecto al 
restablecimiento de la relación 
binacional.

REVISIÓN DE VARIOS ACUERDOS
Ayer sesionaron en el Con-

greso de la República, en 
Bogotá, las comisiones ac-
cidentales conjuntas para 
el seguimiento al restable-
cimiento de las relaciones 
diplomáticas y comerciales 
entre ambas naciones herma-
nas, para valorar los avances 
en las relaciones bilaterales.

La sesión conjunta, de las 
comisiones accidentales de se-
guimiento y restablecimiento 

de las relaciones diplomáticas 
y comerciales, inició a las 8:00 
a.m., hora de Colombia. En 
la reunión se revisaron con 
representantes del Gobierno 
nacional venezolano, represen-
tantes de ministerios y demás 
legisladores, el estado de los 
acuerdos y los convenios pau-
tados con anterioridad. Entre 
los acuerdos a revisar, está el 
de transporte comercial y de 
carga, sumado al convenio de 
protección y promoción de in-
versionistas.

Entre los principales ob-
jetivos de la sesión conjunta 
destaca la presentación del 
balance de los avances y di-
ficultades en el proceso, y las 
líneas de acción que se pro-
pondrán para adelantar un 
plan en la frontera colombo-
venezolana.

También se busca la revita-
lización de las relaciones, de 
cara al desarrollo fronterizo 
e impulsar acciones que per-
mitan el acompañamiento, así 

como vincular a las institu-
ciones y a la sociedad civil, de 
diferentes ámbitos sociales de 
ambos países, en todas estas 
acciones.

Informó el diputado Timoteo Zambrano

Comisiones acordaron continuar en Caracas encuentro parlamentario Venezuela-Colombia
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T/ Prensa MinAguas 
Caracas

Como parte de las 7 Trans-
formaciones construidas 

por el Pueblo Venezolano y el 
Gobierno Bolivariano lidera-
do por el presidente Nicolás 
Maduro, el pasado sábado 23 
de noviembre, el ministerio 
del Poder Popular de Aten-
ción de las Aguas (Minaguas) 
y las 17 hidrológicas del país, 
se desplegaron en los 23 esta-
dos y el Distrito Capital, con-
formando asambleas con las 
Mesas Técnicas de Agua para 
impulsar los cambios nece-

sarios y optimizar el sistema 
hídrico.

A partir de la premisa del 
Gobierno Popular de Calle, 
se priorizaron los munici-
pios y parroquias con mayor 
porcentaje de atención según 
la encuesta Patria, para co-
nocer en cada territorio las 
dificultades de voz de las 
propias comunidades, ade-
más de evaluar los casos re-
portados a través del 1x10 del 
Buen Gobierno, todo ello con 
la finalidad de impulsar la 
transferencia de poder a los 
circuitos comunales y con-
cretar la Segunda Transfor-

mación: La construcción de 
las ciudades humanas para 
el buen vivir, los servicios 
públicos, la infraestructura 
y las obras públicas.

De acuerdo con una nota 
de prensa de Minaguas, esta 
movilización popular contó 
con la participación de las 
365 Mesas Técnicas de Agua 
(MTA) conformadas en todo 
el territorio nacional, los 
presidentes de las empresas 
hidrológicas regionales, 1.494 
Consejos Comunales, 1.527 
participaciones de voceros y 
más de 4 mil 200 participan-
tes; además, se contó con la 

asistencia de representantes 
de la FANB (REDI, ZODI, 
ODDI) para consolidar la fu-
sión Cívico-Militar-Policial.

Durante la jornada, los 
asistentes debatieron y bus-
caron soluciones a sus proble-
máticas de acuerdo con lo es-
tablecido en el Plan Nacional 
del Sistema Hídrico, con el fin 
de atender las necesidades de 
las personas que hacen vida 
en los diferentes municipios 
priorizados.

Por su parte, el ministro del 
Poder popular de Atención de 
las Aguas, ingeniero Carlos 
Mast Yustiz, visitó el Núcleo de 

Desarrollo Endógeno Fabricio 
Ojeda, ubicado en la parroquia 
Sucre de Caracas, con el propó-
sito de valorar las propuestas 
de 65 consejos comunales, plas-
madas en una Agenda Concre-
ta de Acciones para mejorar 
el servicio de agua potable y 
aguas servidas.

En su red social Instagram 
@mastporlapatria, el titular de 
la cartera de Aguas manifestó 
su compromiso “con el bienes-
tar colectivo y la construcción 
de un futuro mejor. Cada idea 
compartida, cada propuesta 
discutida, es un paso más ha-
cia la materialización de nues-
tros sueños. ¡Sigamos traba-
jando juntos por un país donde 
el poder esté en manos de su 
gente!”, expresó. 

Informó el dirigente de la tolda roja, Diosdado Cabello

También anunció que el próximo 

jueves 28 de noviembre, el pueblo 

celebrará en todo el país, los cuatro 

meses de la Gran Victoria Popular  

del 28 de julio con una gran cantata

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

E
l primer vicepresidente del Parti-
do Socialista Unido de Venezuela 
(PSUV), Diosdado Cabello Ron-

dón, convocó ayer a una Gran Caravana 
a escala nacional a realizarse el próximo 
1 de diciembre. “Esto va a ser una cosa 
extraordinaria que vamos a hacer en las 
capitales de toda Venezuela”, afirmó.

En rueda de prensa de la Dirección 
Nacional de la tolda roja anunció una 
serie de actividades que se realizarán en 
los próximos días para celebrar la llega-
da de la Navidad.

Precisó que será una Gran Caravana 
con comparsas, con parrandas, sonido, 
camiones, expresiones culturales de los 
distintos estados y también contará con 
actividades deportivas, de recreación, 
grupos musicales.

“Hacer una cosa tipo comparsa, venir-
nos desde el muro de Petare hasta la es-
tatua de José Martí aquí en toda la ave-
nida Francisco de Miranda. Eso va a ser 
una belleza. Imaginemos los camiones, 
los motorizados, los zanqueros, los gru-
pos musicales de arriba, los camiones, la 
música, la alegría”, manifestó.

Cabello señaló que el evento tendrá 
estaciones a lo largo y ancho de la ave-
nida, “donde la gente pueda pararse y 
presenciar el pase de todas las expre-
siones culturales”. “La cultura toma 

Caracas, porque el Ministerio de Cul-
tura nos acompaña en esta tarea para 
darle fuerza, las gobernaciones, las 
alcaldías”, dijo.

Como segundo recorrido, precisó que 
será desde Catia hasta el Palacio de Mi-
raflores, con “camiones de sonido, las 
comunidades, los circuitos comunales, 
las comunas, los consejos comunales ba-
jando, la gente de los motorizados dando 
vueltas. 

En ese sentido, Cabello anunció que 
la salsa también tomará Caracas el 
próximo 01 de diciembre, cuando el 
cantante Maelo Ruiz realice dos gran-
des conciertos en las parroquias 23 de 
Enero y Petare. “A partir de las 6:00 
de la tarde estará primero en Petare y 
luego en el 23 de Enero. Maelo Ruiz le 
cantará a los barrios, la salsa toma los 
barrios”, indicó.

Por otra parte, también anunció que el 
próximo jueves 28 de noviembre, el pue-
blo celebrará en todo el país, los cuatro 
meses de la Gran Victoria Popular del 28 
de julio con una gran cantata.

“Cuatro meses de la Victoria Popular 
del 28 de julio y del parado que le dimos 
nosotros al fascismo aquí en Venezuela 
y en América; le metimos freno de mano 
aquí en Venezuela, no pudieron concre-
tar sus planes y por eso estamos con-
vocando en toda Venezuela a una gran 
Cantata Popular”, afirmó.

Informó que la actividad se realiza-
rá en todas las Plazas Bolívar del país. 
“Vamos con el mismo formato para re-
cordar esos días (...) en todas las Plazas 
Bolívar con una gran cantata por la vida 
y por la paz”, expresó.

También subrayó que, a diferencia de 
la Revolución Bolivariana, los sectores 
extremistas de la derecha ya no hablan 

del 28 de julio, porque “su plan nunca fue 
electoral, no tienen nada que celebrar, 
porque su plan no era electoral, era la 
violencia. 

Asimismo, Cabello informó sobre el 
despliegue de un ejercicio de defensa en 
todo el país y la activación de las Uni-
dades Populares para la Paz (UPAZ), 
prevista para el próximo sábado 30 de 
noviembre, para prevenir cualquier 
ataque de la extrema derecha interna o 
externa. “Nuestro pueblo tiene que estar 
preparado, celebramos, pero nos prepa-
ramos, y cada una de estas actividades 
debe culminar con una gran celebra-
ción, con sancocho, con música, luego de 
hacer el ejercicio. A Dios rogando y con 
el mazo dando”, resaltó.

Ratificó que es muy importante ali-
mentar el espíritu de alegría, “esto lo 
vamos a hacer dentro del esquema que 
ha propuesto hermano presidente Nico-
lás Maduro de la fusión popular - militar 
– policial. Entonces el día sábado todas 
las estructuras de la Vicepresidencia de 
Seguridad del Partido y del Gran Polo 
Patriótico se movilizan en cada lugar 
que le haya correspondido (…) Nos mo-
vilizamos dentro del marco la alegría y 
de la celebración”, explicó.

En esa dirección, enfatizó que no hay 
forma ni manera de que los amargados 
de siempre vayan a perturbar la paz de 
los que quieran tranquilidad del país, 
ya que los saboteadores tienen un gran 
rechazo. “Contra los amargados el antí-
doto es la alegría”, aseguró.

“Nosotros preparémonos, disfrute-
mos, junto al Pueblo, con nuestra gen-
te, en la calle. Es la mejor expresión de 
cómo está Venezuela”, aseveró, al tiem-
po que agregó que en Venezuela hay un 
grupo promotor del Frente Antifascista 
Internacional y cuando ellos ven como 
se vive en este país se quedan sorpren-
didos, porque la mediática dice que  
Venezuela es un desastre.

“El centro de Caracas está bien cuida-
do, limpio, alumbrado, hay alegría, se-
guridad, se puede salir a disfrutar tran-
quilamente en familia o solo, como usted 
quiera”, destacó.

Avanzan en la consolidación de la segunda transformación 

Minaguas y las comunas del país trabajan para fortalecer el sistema hídrico
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T/ Redacción CO-MP
F/ Cortesía
Caracas

“El Ministerio Público pro-
tege al adulto mayor, a tu 

mascota, le dice no al feminici-
dio y crea campañas para edu-
car y concientizar a los usua-
rios”, expresó el fiscal general 
de la República, Tarek William 
Saab, en la rueda de prensa por 
la conmemoración de los 55 años 
del Ministerio Público (MP).

Detalló que es “un homenaje 
a la institución jurídica bási-
ca, clave y estratégica, garante 
de la convivencia ciudadana 
y los derechos humanos (DD. 
HH.)”, que en los siete años de 

gestión se ha atendido a más de 
2.250.000 venezolanas y venezo-
lanos, haciendo crecer al ente 
como  “protector de la paz, la 
justicia, de los derechos huma-
nos, de las mujeres y de los sec-
tores más desprotegidos”. Agre-
gó que Venezuela cuenta con 
un MP que consolida la paz “no 
solo en una manera preventiva, 
sino sancionatoria”.

A la fecha, con el programa 
Protege al Adulto Mayor, el MP 
ha atendido a 31.281 personas de 
este sector y ha restituido 3.052 
inmuebles ocupados ilegalmen-
te en un año. Asimismo, creo 
estrategia para la organización 
de los lineamientos fiscales 
para el fiel cumplimiento de los 

de ellos. Es un formato “claro y 
preciso (…), para dar un signo 
técnico, jurídico, penal y ético 
a las acciones”. Recalcó que se 
emitieron 127 circulares de obli-

gatorio cumplimiento, “79 de 
carácter institucional jurídico y 
48 administrativos “. 

Saab explicó que desde 2017 
se han desmantelado varias 

bandas criminales, con un sal-
do de 242 detenidos, 187 órdenes 
de aprehensión, 35 condenados 
y 113 alertas rojas de solicitud 
como resultados que demues-
tran la lucha contra la violencia 
en Venezuela.

El fiscal general de la Repúbli-
ca, Tarek William Saab, detalló 
durante su intervención por el 
55 aniversario del Ministerio 
Público, que desde el año 2017 
han desmantelado cerca de 10 
bandas criminales, entre ellas, 
el Tren de Aragua, El Koki, Wil-
mer Bachiller, El Conas, Carlos 
Capa, Eduardo Delicias, Yiyi 
Boscan y la de Wilexys.

Saab destacó que se han deteni-
do 44 miembros del grupo delictivo 
“Tren de Aragua”, organización 
que es usada en el ámbito inter-
nacional para golpear la imagen 
de Venezuela ante el mundo. 

El ministro condecoró a funcionarias y funcionarios del Cicpc

 

El ministro de Relaciones 

Interiores Justicia y Paz, durante 

el 23 aniversario del Cicpc, exaltó 

la labor de este cuerpo, al que 

consideró, en la actualidad, el 

“mejor de todos los tiempos”

T/ Redacción CO-VTV
F/ Cortesía
Caracas

E
n el Teatro Nacional de 
Caracas, el vicepresidente 
sectorial de Política, Segu-

ridad Ciudadana y Paz y ministro 
del Poder Popular para Relaciones Interiores Justi-
cia y Paz (Mpprijp), Diosdado Cabello Rondón, impu-
so condecoraciones a los funcionarios y funcionarias 
del Cuerpo de Investigaciones Científicas Penales y 
Criminalísticas (Cicpc), en el contexto del vigésimo 
tercer aniversario de la emblemática y destacada 
institución.

Cabello Rondón, en compañía del director del Cicpc, 
C/G Douglas Rico, y demás autoridades, reconoció la 
labor de los profesionales, quienes a diario ponen en 
práctica los conocimientos científicos y tecnológicos de 
la institución reconocida a nivel internacional.

Los reconocimientos Honor al Mérito en su prime-
ra, segunda y tercera clase, fueron recibidas por los 
comisarios, comisarias, inspectores, inspectoras y de-
tectives, además de funcionarios y funcionarias que, 
cumpliendo con el deber de la República Bolivariana de 
Venezuela, han resultado lesionados en distintos opera-
tivos y enfrentamientos con bandas delictivas.

El ministro para Relaciones Interiores Justicia y Paz 
felicitó a los hombres y mujeres del Cicpc: “me siento 
muy contento de dejar con ustedes mi palabra y com-
promiso en sus tareas y batallas; muchas felicitaciones 
a todos los funcionarios que día y noche salen a exponer 

sus vidas, reconozco también a los ganadores del Pre-
mio Cangrejo por el trabajo realizado. Saben que pue-
den contar conmigo y con el presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro. Siéntanse 
orgullosos de pertenecer al Cicpc, Venezuela entera 
se siente orgullosa de su profesionalismo y capacidad. 
El Cicpc ha sido el mejor del mundo, pero la de hoy el 
mejor de todos los tiempos”.

Exhortó a los funcionarios y funcionarias del Cicpc a 
incorporarse a las tareas de las Siete Transformaciones 
(7T), que ha convocado el presidente Nicolás Maduro.

Destacó que en el año 2025 las bandas delictivas o co-
rran o se encaraman. “Vamos a acabar con ellas, el que 
se mete con un funcionario se mete con todos, el que le 
dispara a un funcionario le dispara a todos y nuestros 
cuerpos policiales estarán dispuestos a enfrentarlo, 
van a llevar palo de parte del Gobierno, la paz de nues-
tro pueblo vale más que cualquier cosa, y yo estaré en 
primera fila defendiendo a nuestros funcionarios”.

El director del Cicpc, C/G Douglas Rico, expresó: 
“Hoy una nueva fecha donde celebramos un año más 
del Cicpc, que nace el 24 de noviembre del año 2001 y en 
este acto donde conmemoramos los ascensos y la entre-
ga de condecoraciones por su destacado trabajo durante 
el año, me permito felicitar a cada uno de ustedes que 
hace posible que sigamos avanzando y creciendo como 
institución, que somos todos los hombres y mujeres que 
allí día a día trabajamos, lo que cada uno de ustedes 
hace por el bien de nuestro país, esa es la institución”.

Enfatizó que en esta entrega de condecoraciones se 
tomó en cuenta el trabajo realizado y el compromiso 
con el Estado-Gobierno, con el país y con la institución.

Finalmente, recordó que el país se encuentra en un 
asedio por parte de los enemigos internos y externos 
con sus planes magnicidas y que estarán al frente dando 
la batalla. 

La medida fue anunciada para enero de 2025

Alcaldía de Guaicaipuro aplicará multas a quienes hagan mecánica en las calles

T/ Prensa Alcaldía de Guaicaipuro
Los Teques 

El alcalde del municipio 
Guaicaipuro, Farith Frai-

ja, anunció esta semana que 
a partir de enero de 2025 ini-
ciará un proceso de reorde-
namiento vial que incluirá 
sanciones para quienes reali-
cen trabajos mecánicos en las 

calles y aceras de la ciudad. 
Durante la inauguración de 
la nueva sala de Operaciones 
de Seguridad Ciudadana (SOS 
Guaicaipuro), Fraija dio la 
primera alerta a estos infrac-
tores, tras observar una gran 
cantidad de chatarras y luga-
res improvisados en las calles. 
“Hemos estado revisando con 
el equipo de seguridad ciuda-

dana y el equipo jurídico todo 
lo que abarca el marco de las 
leyes ciudadanas”, comentó el 
alcalde en un video publicado 
en sus redes sociales.

Fraija agregó que, durante 
el mes de noviembre y diciem-
bre, se realizarán llamados 
de atención a los casos detec-
tados en la ciudad. “En enero 
comenzaremos con las sancio-

nes estipuladas en la Ley de 
Convivencia Ciudadana del 
estado Miranda y otras normas 
jurídicas”, afirmó.

Los numerales del artículo 
27 de la legislación mirandina 
establecen como comporta-
mientos contrarios a la limpie-
za y recolección de residuos: la-
var carros y motos en lugares 
públicos, así como realizar ac-

tividades de mecánica en la vía 
pública. También se prohíbe 
abandonar chatarras y otros 
objetos similares en las vías 
públicas.

Las sanciones administra-
tivas, de acuerdo con esta 
ley, incluyen la aplicación de 
700 unidades tributarias. Si 
la falta es cometida por una 
persona jurídica, la multa 
será de 6.500 unidades tri-
butartias. “Guerra avisada 
evita sanciones”, advirtió el 
alcalde guaicaipureño.

Fiscal Tarek William Saab definió al ente como “protector de la paz”

En siete años el MP ha atendido a más de dos millones de personas
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Jesús Faría señala que la manipulación del dólar es parte del ataque a la economía

El diputado señaló que con la 
estabilidad política y las medidas 
coherentes del Gobierno hemos 
avanzado hacia la superación 
de los bloqueos. Cuestionó la 
voracidad de ciertos empresarios 
acostumbrados a tener mucho 
dinero con poco esfuerzo

T/ VTV
F/ Cortesía
Caracas

E
l diputado a la Asam-
blea Nacional (AN), 
Jesús Faría, en una 

entrevista en el programa Al 
Aire, transmitido por Vene-
zolana de Televisión (VTV), 
aseveró que “la estabilidad 

económica se ha venido con-
solidando de forma progresi-
va con algunos tropiezos que 
tienen que ver con la especu-
lación cambiaria que impacta 

el precio del dólar y por su-
puesto la economía”.

Faría destacó que la especu-
lación cambiaria es parte de 
los ataques a la economía, lo 

que define como un lado “frágil 
y débil”. Además, detalló que 
“hay una voracidad por par-
te del empresariado que se ha 
acostumbrado históricamente 
a tener mucho dinero con poco 
esfuerzo e impacta en su sis-
tema y lo que genera es que se 
reduzca el ingreso real de los 
trabajadores, que la inflación 
vuelva aumentar y crear ma-
lestar y conflicto en el país”.

Asimismo, Faría expresó, 
que “con la estabilidad polí-
tica, el Gobierno y con políti-
cas económicas coherentes, 
hemos ido avanzando hacia 
la superación de los bloqueos 
que han impuesto al pueblo 
venezolano con 930 medidas 
coercitivas unilaterales y que 

Venezuela en medio de con-
flictividad y caos, en medio 
de una guerra como es la pro-
puesta de las fuerzas fascis-
tas en el país y sobre todo en 
esta renovada agresión con-
tra nuestro país y no solo en lo 
económico, ha luchado por su 
recuperación económica”.

De igual modo, el parlamen-
tario manifestó que uno de 
los aportes para la progresión 
económica es la “producción 
nacional que está avanzando 
de manera sólida, tomando en 
consideración las agresiones a 
las que hemos sido sometidos; 
el bloqueo se mantiene intac-
to salvo algunas autorizacio-
nes para algunas empresas”,  
concluyó.

T/ AVN
Estambul

Más de 20 empresas vene-
zolanas participan en la 

Expo Musiad 2024, celebrada 
en Estambul, Türkiye, a par-
tir de ayer martes hasta el 29 
de noviembre. El encuentro 
empresarial se realiza en el 
Centro de Congresos y Ferias 

de Tüyap y reúne a inversores, 
empresarios e industriales de 
todo el mundo; bajo el lema El 
comercio global está aquí. Di-
cho evento funge como espacio 
mixto para promover la coope-
ración global, redes comercia-
les y la conexión con mercados 
eficientes.

Por su parte, Venezuela par-
ticipa tras el éxito rotundo de 

la Séptima Exposición Inter-
nacional de Importaciones de 
China, en donde desplegó una 
agencia de promoción de ex-
portaciones, cartera de comer-
cio exterior, así como repre-
sentantes del sector pesquero 
y acuícola; quienes exhibieron 
productos provenientes de los 
mares, ríos y espejos de agua 
de la nación venezolana.

Esta muestra se materializa 
a través de la fraternidad entre 
el presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela, Ni-
colás Maduro, y su homólogo 
turco, Recep Tayyip Erdogan. 
Respecto a la nación de Medio 
Oriente, constituye una de las 
nuevas economías emergentes, 
además de caracterizarse por 
su gran modernidad y estabili-

dad, así como sus potencialida-
des de exportación.

De esta forma, la participa-
ción de Venezuela resulta vi-
tal para el fortalecimiento de 
las relaciones de cooperación 
estratégicas con Türkiye, obje-
tivo que se concreta con el rela-
cionamiento e intercambio de 
empresas de ambas naciones, 
así como la atracción de nue-
vas inversiones hacia el país 
sudamericano, en respuesta a 
la proyección de productos ve-
nezolanos en nuevos mercados.

T/ Gobernación de Monagas
Monagas

Como parte del impulso al 
Plan Café Comunal 2024, 

el Consejo Federal de Gobier-
no entregó más de 200 finan-
ciamientos a caficultores de la 
Comuna Vencedores del Turi-
miquire, en el municipio Ce-
deño del estado Monagas. La 
actividad contó también con la 

participación del Ministerio 
para las Comunas y benefició 
a productores del rubro café 
de los sectores Campo Alegre, 
Manacal, Sitio Rangeleño, La 
Chaguarama, La Morita, El 
Guayabo, Los Dos Caminos y 
Los Pilones.

En la actividad estuvieron 
presentes representantes de 
la Coordinación Municipal de 
las Comunas, los enlaces polí-

ticos y la juventud del Partido 
Socialista Unido de Venezuela 
(PSUV) de la parroquia Areo.

Los caficultores agradecie-
ron al presidente de la Repú-
blica, Nicolás Maduro por las 
políticas inclusivas para los 
medianos y pequeños pro-
ductores, porque este bene-
ficio les permitirá mantener 
sus unidades de producción 
activas.

“Gracias a Dios, al pre-
sidente Maduro y al alcal-
de Daniel Monteverde por 
preocuparse por su pueblo. 
Este financiamiento será de 
mucha utilidad, porque nos 
permitirá adquirir a tiempo 
los insumos que necesitamos 
para nuestro cultivo”, indicó 
Robert Urbina, representante 
de los tres consejos comuna-
les de Los Dos Caminos.

Al respecto, José Hernán-
dez, productor de Los Pilo-
nes, añadió que en su comu-
nidad la actividad económica 

principal es la agrícola y no 
solo se dedican al cultivo del 
café, sino también a otros ru-
bros como la caraota, el frijol 
y el cacao.

“Estoy muy agradecido con 
este apoyo económico, que 
llega en un buen momento 
para el mantenimiento de 
nuestro café. Nací aquí y nos 
dedicamos a la agricultura, a 
trabajar la tierra. En nuestro 
sector somos siete producto-
res que tenemos como parte 
de nuestra cultura el cultivo 
del café”, expresó.

T/ AVN
Paraguaná

En respuesta hecha a la 
convocatoria hecha por el 

presidente Nicolás Maduro en 
cuanto a trabajar en función de 
una sola fuerza Pueblo Partido 
Gobierno, el circuito comunal 

electoral Las Cumaraguas, 
ubicado en el municipio Falcón 
de la Península de Paraguaná, 
sostuvo un conversatorio para 
crear un sistema económico 
sustentable.

Así lo indicó la directora ge-
neral de la Secretaría de Co-
munas del estado Falcón, Car-

men Sánchez y el presidente 
de Corpofalcón, Pablo Sivira, 
quienes dirigieron el encuen-
tro en el que se identifican las 
potencialidades y las debilida-
des de los sectores.

Además, se habló sobre las 
herramientas con las que cuen-
ta el poder popular paraguane-

ro, desde lo humano, organiza-
tivo y político.

Sivira afirmó que cada co-
muna planteó la necesidad 
de las comunidades y se so-
cializó sobre las propuestas 
sustentables, sostenibles en 
el tiempo, tomando como 
elementos principales la or-

ganización, el diagnóstico, la 
formación, la planificación, 
teniendo como meta final el 
consolidar el Plan de Gobier-
no Comunal 2025.

“Fue un importante conver-
satorio comunal con las instan-
cias territoriales del municipio 
Falcón, quienes resaltaron el 
protagonismo popular como 
referencia en el ejercicio comu-
nal en los tiempos del coman-
dante Chávez”, dijo.

Las Cumaraguas sostuvo un conversatorio para identificar las potencialidades

Comuna falconiana propone crear un sistema económico sustentable

Beneficiada comuna Vencedores del Turimiquire

Otorgan financiamiento a 200 caficultores de Monagas

Delegaciones del sector pesquero y acuícola se hicieron presentes

Más de 20 empresas nacionales asisten a la Expo Musiad 2024 en Estambul
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“Fueron cinco años que 

se vivieron con corrupción 

constante y creciente. Un 

país pequeño como este, si la 

derecha continua cinco años 

más en el poder, se termina 

deshilachando con el narco 

campeando a sus anchas,  

que es la forma de capital 

más agresiva y corrupta”, 

expresó la también directora 

dela publicación Mate Amargo

T/ Geraldina Colotti
F/ EFE

G
abriela Cultelli, econo-
mista, es directora de la 
publicación Mate Amar-

go, miembro del Comité Cen-
tral del MLN-Tupamaros y de 
la Dirección Nacional del MPP. 
Además, representa el Capítulo 
uruguayo de la Red en Defensa 
de la Humanidad. El domingo 24 
de noviembre hemos conversa-
do acerca de las elecciones pre-
sidenciales en Uruguay, su país. 
Su análisis fue confirmado por 
la victoria del Frente Amplio 
que dio la presidencia a Yaman-
dú Orsi, con un 49,8% por ciento 
frente al 45,9 por ciento del can-
didato gubernamental de dere-
cha, Álvaro Delgado. En esta 
segunda vuelta, se registró una 
participación récord de más del 
90 por ciento de los votantes.

– ¿Cómo analiza la situación 
en Uruguay en la víspera 
electoral? 

– La gente está esperanzada, 
sale con alegría a la calle. Aquí 
en Montevideo se observa la 
izquierda moviéndose, repar-
tiendo listas, casas y autos con 
banderas frenteamplistas, y 
ese ir a buscar voto a voto que 
caracteriza ya a la militancia 
frenteamplista caminando por 
los barrios, golpeando en cada 
casa. Así se mueve la campaña 
más que en grandes actos como 
se hacía antes. Y realmente es-
tos formatos de militancia que 
las bases del Frente Amplio en-
contraron fundamentalmente 
entre octubre y noviembre 2019, 
cuando de no llegar ni al 40% 
en el mes de octubre, perdimos 
la Presidencia solo por 15 mil 
votos en noviembre. Formatos 
estos muy recomendables para 
todo tipo de lucha de ideas hoy 
que es imposible combatir con 
la derecha solo en redes so-
ciales y otros tipos de formas 
comunicacionales (TV, radio, 
prensa escrita). Sin descuidar 
estos, tenemos que volver a los 
primeros, al mano a mano con 

la gente, y eso es tarea de cada 
militante, los dirigentes no pue-
den abarcar todo ese espacio 
multitudinario. El país quedó y 
sigue dividido en dos mitades, 
se dice que la izquierda no pue-
de avanzar más…pero la dere-
cha tampoco, y de esto hace ya 
20 años (en Uruguay desde las 
elecciones de 2004, y más o me-
nos igual en otros países de la 
región que transitaron procesos 
progresistas.)

La necesidad del cambio en 
estos días se siente con mayor 
fuerza. Fueron cinco años que 
se vivieron con corrupción 
constante y creciente. Un país 
pequeño como este, si la dere-
cha continua cinco años más 
en el poder, se termina deshila-
chando con el narco campeando 
a sus anchas, que es la forma de 
capital más agresiva y corrup-
ta. Por eso es que la izquierda, 
aún con todas sus limitaciones 
y contradicciones internas, es la 
única opción para este pueblo.

Por otra parte, fueron cinco 
años con una creciente acumu-
lación de la riqueza. Hay un di-
cho popular por aquí por el Sur 
que dice “… en los promedios se 
ahogan los petisos (los bajitos)”, 
y efectivamente si se observa 
que el ingreso medio de las per-
sonas tiene un engañoso y leve 
crecimiento en relación al año 
2019. Pero cuando esta relación 
se observa desagregada, vemos 
que solo el 5% más rico aumentó 
sus ingresos, lo que nos habla de 
una fuerte concentración de los 

ingresos en los sectores más pu-
dientes de la sociedad, los “ma-
lla oro” como los llamó el Presi-
dente actual haciendo un símil 
con el ciclismo. Así fue como au-
mentó la pobreza, y obviamente 
la pobreza infantil en este país, 
y ante la baja de los ingresos de 
los trabajadores (salarios) que 
recién en este año recuperaron 
los niveles de 2019. Es que la 
masa salarial no creció en rela-
ción al PBI, si las ganancias. Sú-
mese a esto el incremento de la 
criminalidad fundamentalmen-
te por el auge del narcotráfico, y 
se tendrá una idea de lo vivido 
en estos años, y la esperanza 
que hoy vuelve a surgir en la 
gente.

– ¿Cuáles fuerzas se enfren-
tan en las urnas y que intereses 
de clases representan? 

– Toda elección, más cuando 
es de carácter nacional y abar-
ca el Parlamento y la opción 
presidencial, es sin dudas una 
expresión de la lucha de clases. 
No es solo en las urnas, pues 
tiene un antes importante. En 
este caso, en Uruguay, entre las 
elecciones internas de los parti-
dos que ahora se enfrentan en 
las urnas, y las de octubre don-
de quedó elegido el Parlamento, 
dónde el Frente Amplio obtuvo 
la mayoría de las bancas del 
Senado, y el último domingo de 
noviembre (hoy) dónde quedará 
elegido el presidente y la vice-
presidenta de la República, hay 
unos nueve meses de campaña, 
algo así como un parto.

Téngase presente que en octu-
bre el Frente Amplio obtiene no 
solo la mayoría en el Senado, si 
no un 46% de los votos válidos a 
18 puntos porcentuales del can-
didato de la derecha más votado 
(Delgado, del Partido Nacional). 
Pero la ley electoral en Uru-
guay, y a diferencia de otros paí-
ses, exige superar el 50 por cien-
to para obtener la Presidencia. 
De todas maneras, recordemos 
que, para hoy, toda la derecha 
se une… pero también todo el 
progresismo.

En cuanto a los tiempos elec-
torales y las propuestas, en el 
caso de la izquierda se llegó a 
un congreso que aprobó un pro-
grama único, congreso en el que 
participaron los comités de ba-
ses del Frente Amplio y los sec-
tores políticos que lo integran, 
y esto fue el año pasado. Este 
formato de construcción pro-
gramática participativa es ca-
racterístico en el Frente Amplio 
y constituye uno de los elemen-
tos de construcción de la unidad 
más importantes.

Pero de hecho y en la prác-
tica se volvió al bipartidismo 
expreso en el Uruguay, aunque 
de forma diferente. Por un lado, 
una derecha que, si bien va se-
parada en la elección de octu-
bre, conformó políticamente 
una coalición pública, con todos 
los acuerdos que ello implica en 
torno a las repartijas de cargos y 
cuestiones programáticas como 
tal. Así gobernaron estos cinco 
años. Los resultados son claros 

de a quién defienden y a quién 
representan, por más cantidad 
de partidos que la compongan, 
con ellos se movilizaron los ga-
naderos, los dueños del capital 
e incluso la expresión del poder 
militar representado por un 
exgeneral retirado.

Del otro lado, del lado de la 
izquierda, la cuestión es más 
compleja en el sentido de su va-
riedad. Sin duda ha practicado 
modelos más desarrollistas, es-
tructuralistas, con fuerte avan-
ce de las empresas públicas y la 
creación de más de 70 empresas 
nuevas subsidiarias de las más 
grandes de propiedad estatal 
(mayoritariamente o total) que 
fueron un cambio estructural 
importante en este país. Lo 
mismo que la oportunidad de 
desarrollo de la economía social 
y solidaria y en ella las formas 
cooperativas de propiedad y 
producción, el desarrollo del 
Instituto de Colonización que 
entregó en usufructo importan-
tes cantidades de tierra, muchas 
veces a proyectos colectivos, así 
como los consejos de salario que 
permitieron otro tipo de reparto 
de los ingresos multiplicándose 
por 4 la cantidad de trabajado-
ras y trabajadores sindicaliza-
dos. Sumemos la revolución de 
los derechos (legalización del 
aborto, matrimonio igualitario, 
ley trans, etc., etc.) y tendremos 
una idea más cabal de lo ocurri-
do en el periodo frenteamplista 
que de hecho se levanta históri-
camente como una conjunción 
de clases populares (trabajado-
ras y trabajadores del campo y 
la ciudad de todo tipo, estudian-
tes, micro, pequeños y media-
nos empresarios).

Pero si miramos al hoy, y lo 
poco diferenciado de los dis-
cursos, más allá del Programa 
de izquierda construido con la 
participación de todas y todos, 
el año pasado y, utilizando tam-
bién lenguaje ciclístico, el hecho 
de que sea o no la hora del “pe-
lotón”, dependerá de nosotras 
y nosotros mismos. Incluso 
mucho más que en la primera 
etapa progresista. Los tiempos 
ya no son los mismos que los de 
aquella etapa (2005-2019), pero 
si logramos que la distribución 
que es variable endógena del 
crecimiento, se tome como tal y 
no se sigan los fallidos concep-
tos de la “teoría del derrame” y 
las “señales del mercado”, en-

Entrevista a la economista Gabriela Cultelli

 
tonces sí. Es que como siempre, 
la lucha acaba de empezar.

– ¿Hay fuerzas que abogan 
por un verdadero cambio 
estructural y cuál consenso 
tienen?

– Por cambio estructural 
entendemos un cambio en las 
formas de propiedad, como de-
cíamos antes, el desarrollo de 
la propiedad pública y colectiva. 
Por cambio estructural enten-
demos cambios sustantivos en 
la distribución de la riqueza y 
los ingresos, incluso en aquella 
riqueza acumulada. Por cambio 
estructural entendemos cam-
bios sectoriales en la producción 
apoyando el desarrollo de la in-
novación, tecnologías propias, y 
por tanto de la Universidad, los 
tecnológicos y la educación pú-
blica, para todas y todos en ge-
neral. Para este tipo de cambios, 
no hay consensos importantes 
hoy. O sea, hay consensos gran-
des para los cambios en las for-
mas de gestión que son también 
cambios que deben acompañar 
los estructurales.

Y se tendrá que ir construyen-
do el consenso desde las mismas 
masas populares que si salen o 
no del letargo que se multiplica 
con el desarrollo del capital di-
gital y comunicacional, no lo sé.

– ¿En qué medida influ-
yeron los temas internacio-
nales? Hemos visto que la 
situación poselectoral en 
Venezuela hizo polémica

– La derecha internacional 
ha jugado con todo su enorme 
poder. No ha sido fácil la polé-
mica. Creo que pocas veces ese 
concepto de la “posverdad” que-
dó tan claramente expuesto. De 
todas maneras, no fue una dis-
cusión generalizada a nivel de 
las izquierdas y sus bases, por el 
hecho mismo de encontrarse en 
plena campaña electoral aquí y 
entrar en breve tiempo a lo más 
agitado de la campaña interna 
en un país que continúa dividi-
do en dos mitades.

La gran discusión vendrá si 
la izquierda se hace con el Go-
bierno, y no solo en relación a 
la integración latinoamericana 
que incluye todos los temas re-
lativos a la región y sus grados 

de dependencia, no solo el par-
ticular de Venezuela. Posición 
integracionista en que se nos va 
la vida en el mundo de hoy.

Habrá que precisar nuestra 
posición ante los Brics, que im-
plica cambios reales, por ejem-
plo, hasta de la composición de 
nuestras Reservas Internacio-
nales que hoy están en más de 
un 90 por ciento en dólares. La 
posición del país en relación 
a Estados Unidos, contra todo 
tipo de bloqueos. La gran discu-
sión se tendrá que dar también 
por el tema Medio Oriente, dón-
de como decía un compañero, 
“… la teoría de los dos demo-
nios tenemos que dejársela a la 
derecha” y consensuar fuerte y 
claramente por la paz y contra 
el genocidio de Netanyahu. La 
postura por la paz, no es una 
cuestión de discursos sensible-
ros donde todos aparecen como 
angelitos que tendrían que 
abrazarse. Y en esto se le va la 
vida al mundo.

– ¿A qué punto quedó el 
balance sobre la memoria 
histórica?

– Pienso que lo primero que 
hay que tener presente en este 
caso es que, en Uruguay desde 
hace algunos años, las dos ma-
nifestaciones que convocan más 
personas en la calle son la del 
8M y precisamente la llamada 

“Marcha del Silencio” de cada 
20 de mayo. Expresiones popu-
lares que dejaron de ser mon-
tevideanas para convocarse en 
todo el país.

La Marcha del Silencio es 
una de esas manifestaciones a 
las que uno va y se siente feliz-
mente viejo, porque está llena 
de jóvenes. Se llama así, “del 
silencio” porque es el pueblo 
que va en andas a velar año tras 
años a sus mártires, se camina 
detrás de los familiares con las 
fotos y solo se comienza a coreas 
“presente”, cuando se nombran 
uno por uno, una por una, todas 
nuestras compañeras y compa-
ñeros desaparecidos, para can-
tar todos juntos al cierre nues-
tro Himno Nacional y alzar el 
puño con aquella parte que dice 
“tiranos temblad”. Si no se com-
prende, la organización de fa-
miliares y del pueblo en general 
en este sentido, no se puede en-
tender todo lo avanzado, inclu-
so con el hallazgo durante este 
último año. de una compañera 
y un compañero desaparecidos.

Grandes discusiones hubo y 
hay en relación a la incorpora-
ción de la historia reciente en 
los libros de texto y la enseñan-
za primaria y secundaria. En 
estos pocos años lograron re-
vertir gran parte de lo logrado 
al respecto. Resulta que para la 

derecha la ciencia de la Historia 
es romper la laicidad de la ense-
ñanza. Y esto tiene que ver con 
los símbolos, con el lenguaje del 
legado, con que la derecha pro-
meta carreteras, y la izquierda 
levante sus banderas de lucha 
desde Artigas hasta acá, que 
se reconozca el genocidio de la 
población originaria y sus de-
rechos avasallados, de la pobla-
ción afrodescendiente que tam-
bién nos conformó como nación, 
y de todas las luchas obreras, 
estudiantiles del siglo pasado 
y este, y la lucha por verdad y 
justicia de tiempos de represión 
fascista.

– ¿Cuál es la incidencia del 
Movimiento Feminista?

– Cada vez mayor. Yo creo 
que en los últimos años hemos 
hecho en este sentido una revo-
lución dentro de la izquierda, el 
Frente Amplio y la sociedad en 
general. Basta ver los progra-
mas que venimos construyendo 
en los últimos años. Basta ver el 
encuentro nacional frenteam-
plista feminista que hicimos en 
Montevideo el año pasado.

Las más jóvenes, que son el 
alma de estas luchas segura-
mente no concuerdan conmigo, 
es que los años a veces te dan 
también mayor posibilidad de 
comparación aún en la vivencia 
individual o en la universalidad 

que da la lectura y los años de 
vinculaciones colectivas de di-
ferente índole. Pero eso es bue-
no, así pelean y nos empujan a 
pelear con mayor fuerza.

Yo creo que aquí el movimien-
to feminista es de izquierda o 
no es feminismo. También hay 
alguna que otra agrupación 
de mujeres que se convocan en 
torno a elementos de justicia o 
conmovidas ante la violencia 
machista o sufriéndola de algún 
modo. El feminismo implica 
enfrentarse a toda estructura 
patriarcal y por tanto al capita-
lismo, al imperialismo, al colo-
nialismo y al fascismo, y es de 
hecho un movimiento clasista.

A mí no me gusta llamarle 
“Olas” porque todo movimien-
to tiene altas y bajas y un com-
ponente histórico indiscutible, 
pero digamos que esta 4ta. ola 
ha desarrollado espacios dife-
rentes y muy propios en nues-
tro continente y en el Uruguay 
concretamente. Los feminismos 
comunitarios, populares o cla-
sistas son ejemplo de ello.

Este avance, pudo sin dudas 
estar vinculado al desarrollo de 
la mercantilización de la fuerza 
de trabajo de las mujeres, por-
que para el avance de las con-
ciencias no es lo mismo estar 
encerrada en una casa limpian-
do pisos y cambiando pañales 
(trabajadoras también, pero 
aisladas), que pertenecer a los 
colectivos de trabajadoras/es. 
Y este largo proceso que se ha 
venido desarrollando también 
en Uruguay, nos ha ido empo-
derando, y entre otras muchas 
cosas querer representarnos 
nosotras mismas, pero sobre 
todo reconocernos en aquella 
consigna que coreábamos de la 
mano de una compañera con 
megáfono en una de esas mar-
chas: “Mujer trabajadora, tu 
lucha es ahora; mujer oligarca, 
esta no es tu marcha”. Y así su-
cedió (…) desde hace un par de 
años, en la primera marcha pos-
pandemia, las representantes 
de la oligarquía decidieron no 
participar más de la Marcha del 
8M, que siguió siendo igualmen-
te gigante.

geraldinacolotti@gmail.com
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T/ Agencias
F/ Sputnik
Ciudad de México

La mandataria de México, Claudia 
Sheinbaum, advirtió en una carta diri-

gida al ganador de las elecciones en EEUU, 
Donald Trump, que el Gobierno impondrá 
aranceles a su vecino del norte si el próxi-
mo presidente cumple con la amenaza de 
aplicar impuestos de 25 por ciento a las ex-
portaciones de sus socios en Norteamérica.

“Presidente Trump, no es con amena-
zas ni aranceles como se va a atender el 
fenómeno migratorio ni el consumo de 
drogas en EEUU, se requiere coopera-
ción y entendimiento recíproco a estos 
grandes desafíos, a un arancel vendrá 

otro en respuesta y así hasta que ponga-
mos en riesgo empresas comunes”, dice 
la misiva leída por la Jefa de Estado en 
conferencia de prensa.

Añadió que imponer un arancel “no 
es aceptable y causaría a EEUU y a Mé-
xico inflación y pérdida de empleo”.

La gobernante mexicana señala en 
la carta —que hizo pública antes de 
enviarla a Trump— que los aranceles 
afectarían a empresas comunes, por 
ejemplo los principales exportadores de 
México a EEUU, que son las firmas au-
tomotrices General Motors, Stellaantis, 
y Ford Motors Company, que llegaron al 
país latinoamericano hace 80 años.

“¿Por qué ponerles un impuesto que 
las ponga en riesgo?”, prosigue la carta.

Sheinbaum reiteró que la integración 
económica y comercial en el marco del 
Tratado, México, EEUU y Canadá (T-
MEC) permite a la región norteamericana 
competir con otros bloques en el mundo.

“Estoy convencida de que la frontera 
económica que da fortaleza económica a 
Norteamérica radica en mantener nues-
tra sociedad comercial, así podemos 
seguir siendo más competitivos frente 
a otros bloques económicos”, apuntó la 
jefa del Ejecutivo.

La carta responde así a la amenaza de 
Trump de imponer aranceles de 25 por 
ciento a México y Canadá, y un 10 por 
ciento a las exportaciones de productos 
de China, hasta que se resuelva el pro-
blema del tráfico de drogas desde su país.

“Considero que el diálogo es el mejor 
camino para el entendimiento, la paz 
y la prosperidad de nuestras naciones, 
espero que nuestros equipos puedan 
encontrarse pronto”, puntualiza el texto 
de la Presidenta.

Trump publicó la tarde del 25 de 
noviembre en la red Truth Social, de 
su propiedad, que en sus primeras 
órdenes ejecutivas firmará todos los 
documentos necesarios “para cobrar 
a México y Canadá un arancel del 25 
por ciento sobre todos los productos 
que ingresan a EEUU, y sus ridículas 
fronteras abiertas”.

Las exportaciones de México a EEUU 
ascienden a 485.000 millones de dólares 
anuales, según cifras oficiales.

Hezbolá aún no ha hecho comentarios sobre el acuerdo

  

El acuerdo presentado por Estados 

Unidos entrará en vigor hoy las 10 

a.m. y  contempla 60 días tregua 

T/ Agencias 
F/ Cortesía 
Israel  

E
l primer ministro israelí, Benja-
mín Netanyahu, anunció ayer que 
su gabinete de seguridad aproba-

rá un acuerdo de alto el fuego para poner 
fin a los ataques en el Líbano.

En un discurso televisado, Netanyahu 
informó que ha aceptado la propuesta de 
acuerdo de alto el fuego de 60 días, pre-
sentado por Estados Unidos, y que pre-
sentará a su gabinete completo un esque-
ma para el alto el fuego. El alto el fuego 
con el Líbano entrará en vigor a las 10 
a.m. de hoy miércoles.

Netanyahu admite que la falta de ar-
mas es una de las razones del alto el fuego 
con Hezbolá.

La aprobación ha llegado, no obstante, 
luego de una larga serie de ataques ma-
sivos por parte del ejército sionista, que 
este mismo martes ha dejado decenas de 
muertos y heridos en torno a la capital 
libanesa, Beirut.     

Según el acuerdo de alto el fuego, Is-
rael no puede emprender ninguna acción 
militar contra el Líbano, dicen medios 
israelíes.

Las fuerzas israelíes han atacado el 
Líbano bajo el argumento de apuntar al 
Movimiento de Resistencia Islámica del 
Líbano (Hezbolá), pero que en realidad 
ha acabado con la vida de más de 3.700 
civiles en dos meses.    

Conforme publican diversos medios, 
el alto el fuego de 60 días se compone de 
tres fases; una primera, consistiría en la 

paralización de los combates, acompaña-
da del repliegue de Hezbolá al norte del 
río Litani. La posterior etapa pasaría por 
la retirada total de las tropas israelíes 
del sur de Líbano.

La tercera y última serían las nego-
ciaciones entre Israel y Líbano sobre la 
demarcación de su frontera, que en la 
actualidad es una divisoria fijada por la 
ONU tras la guerra de 2006.

El acuerdo potencial se centraría en 
la implementación de la Resolución 1701 
de la ONU, con condiciones específicas: 
Hezbolá debería retirarse más allá del 
río Litani, el ejército libanés desplega-
ría tropas en el sur, e Israel retiraría sus 
fuerzas invasoras. Sin embargo, algu-
nos integrantes del Gobierno de Israel 
se mantienen en desacuerdo con el plan, 
mientras los ataques continúan sin cesar 
en Beirut.

El primer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, mencionó que mientras am-
bas partes se mantengan al margen, no 
habrá ataques al país vecino. Precisó que 

es necesario que se mantenga el acuerdo 
por Hezbolá.

Además, el primer ministro nombró 
tres razones para aceptar el alto el fuego 
en este momento del conflicto:

1- La primera de ellas es “centrarse en 
la amenaza iraní”.

2- Permitir que las tropas descansen y 
que se repongan los depósitos de armas, 
menguados debido a los retrasos en los 
suministros, un problema que “pronto 
se solucionará”.

3- Declarar el alto el fuego es desvin-
cular los frentes norte y sur y aislar a 
Hamás.

Hezbolá aún no ha hecho comentarios 
sobre el acuerdo. 

Por su parte, las delegaciones de Fran-
cia y Estados Unidos en el Consejo de Se-
guridad de la ONU confirmaron la posi-
bilidad de un alto el fuego en Líbano.

Sin embargo, Beirut ha manifestado 
un optimismo cauteloso y ha prometido 
no aceptar ningún acuerdo que viole su 
soberanía nacional. Por su parte, Tel 

Aviv ha declarado su intención de poder 
reanudar ataques contra Líbano si con-
sidera que Hezbolá puede reconstruirse.

LAPID ARREMETE 
El líder de la oposición, Yair Lapid, 

arremetió contra el Gabinete por el 
acuerdo de alto el fuego en el Líbano, 
indicando que el Gabinete de extrema 
derecha fue arrastrado a un acuerdo 
con Hezbolá después de más de un año 
de combates. “Mientras tanto, las comu-
nidades del norte fueron destruidas, las 
vidas de los residentes fueron destrui-
das, el ejército se ha desgastado”, indicó 
Lapid respecto a este acuerdo.

“Bajo la dirección de Netanyahu, 
ocurrió la mayor catástrofe de nuestra 
historia. Ningún acuerdo con Hezbolá 
borrará la vergüenza. Ninguna declara-
ción a la prensa cambiará la historia”, ha 
agregado.

ISRAEL 
BOMBARDEA BEIRUT 

Israel desató una ofensiva aérea ma-
siva contra Beirut este 26 de noviembre, 
destruyendo varios edificios en la capital 
libanesa y su suburbio sur, en lo que pa-
rece ser un último asalto militar antes 
de un potencial acuerdo de alto el fuego 
con Hezbolá.

Los bombardeos masivos arrasaron 
edificios residenciales tras emitir órde-
nes de evacuación en más de 20 inmue-
bles. El ejército israelí afirmó haber 
atacado decenas de objetivos de Hezbolá, 
incluyendo un devastador impacto en 
la zona de Nuwairi, en el centro de Bei-
rut, donde un edificio de cuatro plantas 
que albergaba personas desplazadas fue 
completamente destruido.

A pesar de las reservas oficiales, la Ofi-
cina de Impuestos Inmobiliarios israelí 
informó que más de 9.000 edificios y 7.000 
vehículos han sido dañados o destruidos 
por las operaciones de Hezbolá contra el 
norte. Los colonos mantienen serias re-
servas sobre un posible alto el fuego, ar-
gumentando que no les proporcionará la 
seguridad necesaria para regresar a sus 
hogares tras más de un año de ataques de 
cohetes y misiles.

Advierte la presidenta Sheinbaum 

México respondería a las amenazas de Trump con nuevos aranceles a EEUU
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El Tribunal Supremo investiga al fiscal general, Álvaro García Ortiz

Filtración sobre fraude fiscal desata grave 

crisis en el partido de Gobierno español

El acuerdo contempla  

la construcción de dos plantas 

industriales y una inversión  

de 1.030 millones de dólares

T/ Agencias 
F/ Cortesía 
Bolivia 

E
l Gobierno boliviano y 
la empresa china Hong 
Kong CBC firmaron un 

contrato para la producción 
de carbonato de litio en el Sa-
lar de Uyuni, ubicado en el 
departamento de Potosí (su-
roeste).

El acuerdo con CBC con-
siste en la construcción de 
dos plantas industriales, 
que implican una inversión 
de 1.030 millones de dólares, 

con tecnología de Extrac-
ción Directa de Litio (EDL) 
en el mayor salar del país 
sudamericano.

Por su parte, el presidente 
Luis Arce destacó que Bolivia 
está negociando con las empre-
sas más grandes e importantes 

del mundo los contratos de pro-
ducción de litio.

“Bolivia pasó de tener 21 mi-
llones a 23 millones de toneladas 

de litio y es la primera reserva 
mundial de litio. Somos un ac-
tor importante que estaba au-
sente del mercado internacional 
de litio, porque no estábamos 
produciendo, teniendo la canti-
dad de litio que mencionamos”, 
destacó en su discurso.

Alejandro Gallardo, ministro 
de Hidrocarburos, detalló que 
se prevé la producción de 35.000 
toneladas anuales de carbonato 
de litio, 10.000 la primera planta 
y 25.000 en la otra.

El presidente Ejecutivo de la 
empresa boliviana, Omar Alar-
cón, en el acto realizado en la 
Casa Grande del Pueblo (La Paz) 
destacó que la parte china es líder 
mundial de energías renovables y 
productor de baterías de litio.

Este no es el primer contrato 
de este tipo que firma la empre-
sa YLB del país sudamericano: 
ya antes firmó con la empresa 
rusa Uranium One Group para 
la construcción de una planta 
industrial de 14.000 toneladas 
de producción de carbonato de 
litio; y con la propia CBC.

De acuerdo con el Gobierno 
Boliviano, la industrialización 
del metal blanco en el país se 
realiza con un “modelo de nego-
cios soberano”.

T/ RT
Gaza 

El ministro de Finanzas de 
Israel, Bezalel Smotrich, 

quien aboga por crear asenta-
mientos judíos en la Franja de 
Gaza, asegura que posible que 
Tel Aviv controle el enclave pa-
lestino y reduzca su población 
actual a la mitad en dos años, 
recogen medios locales.

En una conferencia, Smotrich 
se refirió a la posibilidad de 
“alentar” a cerca de 1,1 millones 
de palestinos a salir de Gaza en 
ese lapso mediante una estra-
tegia de fomento de la “emigra-
ción voluntaria”. En su opinión, 
“es la “única manera” de lograr 
ese objetivo.

El ministro considera perti-
nente que su país ocupe Gaza, 
incluso si eso significa que las 
Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) tengan que encargarse 
de gestionar los asuntos civi-
les de la población palestina. 
En su opinión, la única mane-
ra de derrotar al movimiento 
Hamás es reemplazar su capa-
cidad de gobierno en ese terri-
torio, e Israel es el único que 
puede hacerlo.

“Ocupar Gaza no es una mala 
palabra”, insistió.

Si bien autoridades de segu-
ridad israelíes y funcionarios 
del Tesoro han advertido sobre 
las enormes implicaciones que 
tendrían una ocupación del en-
clave sobre la economía nacio-
nal, Smotrich sostiene que “no 
costará mucho dinero”, pero si 
fuese el caso contrario, la na-
ción no debería “tener miedo 
de pagarlo”. “Si eso es lo que se 
necesita para garantizar la se-
guridad de Israel, que así sea”, 
dijo.

Estas declaraciones se produ-
cen un mes después de que mi-
nistros de alto rango, así como 
miembros del partido Likud, 
al que pertenece el primer mi-
nistro israelí, Benjamin Ne-
tanyahu, instaran al restable-
cimiento de los asentamientos 
judíos en Gaza. En un encuen-
tro, el ministro de Seguridad 
Nacional, Itamar Ben-Gvir, dijo 
que “alentar la emigración” de 
los residentes palestinos es la 
mejor y más ética solución al 
conflicto. Asimismo, el propio 
Smotrich respaldó la idea y de-
fendió que “sin asentamientos 
no hay seguridad”

T/ RT 
España 

El Partido Socialista Obre-
ro Español (PSOE) afron-

ta una grave crisis interna, 
derivada de la filtración de un 
correo entre la Fiscalía y la 
defensa de Alberto González, 
pareja de la presidenta de la 
Comunidad de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso, del conservador 
Partido Popular (PP).

El Tribunal Supremo investi-
ga al fiscal general, Álvaro Gar-
cía Ortiz, por emitir una nota 
informativa después de que, 
desde el Gobierno de la Comu-
nidad de Madrid, se difundiera 
a los medios información tergi-
versada que aseguraba que el 
Ministerio Público había ofreci-
do un trato a González.

La nota, que desmentía ese ex-
tremo e informaba que la defen-
sa del investigado era la que soli-
citaba el pacto tras reconocer la 
comisión de dos delitos de fraude 
fiscal, se encuentra en el centro 
de un caso que indaga ahora la 
revelación de secretos, es decir, 
la difusión de información pri-
vada de un contribuyente.

Ahora es el secretario gene-
ral del PSOE en la región ma-
drileña, Juan Lobato, quien 
está llamado a declarar como 
testigo ante el Supremo, lue-
go de que trascendiera que 
a principios de mes acudió a 
un notario para registrar su 
conversación con una compa-
ñera de partido, que le trans-
mitió la información sobre 
el caso de la pareja de Díaz 
Ayuso.

El escándalo propició que el 
juez del Tribunal Supremo que 
instruye el caso de la filtración, 
Ángel Hurtado, haya llamado a 
declarar como testigo a Lobato 
el próximo viernes, y que lleve 
consigo las actas notariales ob-
jeto de polémica, según recoge 
elDiario.es.

Su declaración se producirá 
el mismo día en el que declare 
como imputado Alberto Gon-
zález, acusado de dos delitos de 
fraude fiscal y uno de falsedad 
documental, entre otros cargos. 
Pero será también el mismo día 
que dé comienzo el Congreso fe-
deral del PSOE.

El partido enfrentará la cita 
con mucha menos tranquili-
dad de la que pretendía, ya que 
el principal imputado por la 
filtración del documento es el 
fiscal general, Álvaro García 
Ortiz, la primera vez que en la 
democracia española este cargo 
se sienta en el banquillo de los 
acusados.

“En el Gobierno nos entera-
mos a través de la prensa. Lo 
que ocurrió fue que el jefe de Ga-
binete de la presidenta de la Co-
munidad de Madrid distribuyó 
una información falsa y el fiscal 
general del Estado lo que hizo 
fue desmentir el bulo y decir la 
verdad”, dijo el ministro de Po-
lítica Territorial, Ángel Víctor 
Torres, en una rueda de prensa 
desde La Moncloa el lunes, reco-
ge Televisión Española.

Lo cierto es que la maniobra 
de Lobato, ha desviado el foco 
del fraude fiscal por valor de 
350.000 euros, perpetrado por 
la pareja de Díaz Ayuso, y lo ha 
colocado frente a la presunta 
filtración por parte de los pode-
res del Estado, apuntando aho-
ra, no solo a la Fiscalía, sino 
también a la propia Moncloa.

El acuerdo con CBC consiste en la construcción de dos plantas industriales

Movilizarían cerca de 1,1 millones de palestinos 

Israel asegura que en dos años podría

ocupar Gaza y reducir su población
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Desde recién nacida, en sus canciones 
de cuna le hacían rimas asegurando 

que sería Presidenta de Venezuela, como 
heredera de una de las principales fami-
lias de la rancia oligarquía criolla desde 
tiempos de la colonia. Algo similar al 
Monstruo de Ramo Verde.

Por eso, derrocada por el comandan-
te Hugo Chávez la dictadura puntofijis-
ta de adecos y copeyanos –mandaderos 
de la burguesía nacional y transna-
cional, así como de los genocidas de 
Washington– consideraron llegado el 
tiempo de asumir directamente lo que 
por derecho divino les correspondía.

Por eso han estado involucrados en 
todos los intentos conspirativos mon-
tados contra este proceso revolucio-
nario y bolivariano, sin importarles 
un país al cual todavía consideran 
herencia colonial –ahora dependiente 
de otro imperio distinto al español–, 
parte de sus propiedades, con sus ha-
bitantes como servidumbre que ha de 
cumplir con todos sus caprichos.

Aunque hay mucho más allá de por 
medio, ese es el cuento resumido. Lo 
cierto es que tanto ella, la que te con-
té, como el Monstruo ahora viviendo 
como rey en España, han sido protago-
nistas directos, entre un largo reparto 
de principales, de todas las atrocida-
des que se han cometido en contra de 
nuestra Patria y el Pueblo venezolano 
durante este cuarto de siglo.

Pero lo más importante, e indignan-
te, es que ha sido bajo la más absoluta 

impunidad, aunque aquel, si de patéti-
co consuelo sirve, purgó algunos años 
de cárcel antes de pegar la gran carre-
ra hasta el otro lado del océano.

La que te conté se ha mantenido acá, 
con su rostro cada vez más desfigura-
do por el odio, aireando a su antojo casi 
todas las formas sediciosas posibles, 
falsificando firmas para convocar re-
feréndums, aplaudiendo o participan-
do en todos los golpes de Estado que se 
han venido intentando, clamando por 
sanciones, invasiones y genocidio de 
los venezolanos. No hay acto de trai-
ción a la Patria que no haya cometido.

Y todo sin que nadie toque un solo 
pelo de su cabellera de alcurnia, su ya 
arrugada piel de niña rica, haciendo 
cualquier cosa para cumplir con sus 
caprichos. Ninguna prisión ha conoci-
do ni siquiera de visita, porque no está 
a la altura de su clase.

Tanto ha actuado a su antojo, que 
fue hasta una sorpresa cuando, ¡por 
fin!, el pasado viernes 22 la Fiscalía 
la imputó por incitar a más sanciones 
contra el país, si bien ocurre semanas 
después de informarse que también 
pegó la gran carrera fuera de nuestras 
fronteras.

Aunque sea un tenue consuelo, por-
que sigue la impunidad, al menos ya 
era hora de que algún viento de la Ley 
soplara contra ella!

jimmylopezmorillo@gmail.com
Caracas

T/ Fernando Azpurua Grúber*

El jueves 21 de noviembre se celebró en Venezuela 
el Día del Estudiante Universitario. Esta fecha ha 

sido propicia para festejar ese maravilloso periodo de 
formación en el cual el nuevo conocimiento y la infi-
nidad de vivencias cotidianas van sembrando expe-
riencias donde el estudiante-participante avanza en la 
comprensión e interpretación de la realidad de su mo-
mento histórico.

Etapa considerada por muchas personas como la más 
feliz de su vida. Sin embargo, ese día también ha sido 
oportuno reconocer y conmemorar los aportes de miles 
de estudiantes, que a través de los tiempos de nuestra 
República han ofrecido sus mejores esfuerzos y sacri-
ficios para la construcción de una Patria digna. Glorio-
sas luchas donde muchos han sufrido heridas físicas 
y morales, persecución y cárceles mientras otros han 
ofrendado lo más preciado, su vida.

La educación universitaria es uno de los motores fun-
damentales del crecimiento social, económico y político 
de la Nación.

De allí que los estudios universitarios deben ubicarse 
en sintonía con los procesos inherentes al progreso sis-
temático de los planes del país y evolucionar a partir de 
una filosofía de la educación que oriente una formación 
académica en consonancia con las ideas rectoras que 
sustentan las acciones del Estado.

Aún recuerdo que, durante mis estudios universita-
rios, en una clase, ante una respuesta a medias por par-
te de un estudiante asustado a quien le fallaba la memo-
ria, el profesor le dijo: “… Saber es recordar a tiempo, 
bachiller”. Gabriel García Márquez apuntaba: “… El 
que no tiene memoria, se hace una de papel”.

En estos tiempos de adquisición vertiginosa del conoci-
miento, nuestra memoria natural según las circunstan-
cias se amplía con la tecnología. Pero no basta con localizar 
el conocimiento, hallarlo es sólo una parte de la búsqueda.

El conocimiento solamente memorizado es inútil. 
Debe ser comprendido e interpretado para que sea con-
siderado como un aprendizaje significativo “anclado” e 
incorporado a la red de conocimientos.

Consideramos aleccionadoras estas ideas del psicó-
logo e investigador David Ausubel, quien además pien-
sa que: “… El factor más importante que influye en el 
aprendizaje es lo que el alumno ya sabe.” Es decir, apro-
piarse del conocimiento y relacionarlo con su vida pre-
sente y futura.

Quizás, uno de los objetivos centrales de los estudios 
universitarios en pregrado debe consistir en promover, 
desde sus inicios, el desarrollo de potencialidades para el 
manejo de técnicas para la obtención del conocimiento.

Se deben adquirir de una forma gradual, utilizando 
todos los recursos tecnológicos a su alcance.

Al observar muchas prácticas pedagógicas universi-
tarias realizadas en diferentes instituciones es posible 

concluir que es necesario avanzar desde los estudios 
universitarios de la recepción hacia una práctica peda-
gógica de la búsqueda del conocimiento.

Una buena proposición, si ello es posible, es la de pro-
mover la investigación como un eje transversal en los 
diferentes currículos que orientan carreras universita-
rias afines.

Formar al estudiante-participante para las tareas in-
vestigativas es una labor pedagógica necesaria ante la 
avalancha de información que hoy ofrecen los medios 
electrónicos y la variedad de problemas generados en 
el devenir social.

Se propone el desarrollo de potencialidades metodo-
lógicas de diferente índole para la búsqueda y la adqui-
sición de habilidades para detectar el origen del cono-
cimiento que se incorpora. Su naturaleza científica, 
natural, popular o empírica y los valores de los diferen-
tes tipos de conocimiento.

Una formación para la investigación le va permitir 
ser un observador participante de los avances, cada vez 
más veloces de las ciencias, la tecnología y del desarro-
llo progresivo del conocimiento en su área profesional, 
lo que va a constituir un elemento fundamental para la 
comprensión de su entorno geopolítico.

¡Vivan los estudiantes universitarios! ¡Viva la Patria!.
* Director de Investigación

presidencia.fundacim@gmail.com
Caracas
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¡Ya era hora!  Jimmy López Morillo

 

El conocimiento, la investigación y los estudios universitarios

Hemos venido de una gesta que no se 
hizo de un día para el otro, así como 

no se ha podido vivir en la velocidad a 
la que responden las dinámicas agresi-
vas de la híper conectividad, pero asu-
mir el camino de hacer una Revolución 
es una carrera de largo aliento, desde 
la paciencia estratégica del “Por ahora” 
del año 1992, pasando por el inicio de 
la campaña electoral del comandante 
Hugo Chávez y la transformación cons-
tituyente; nosotras y nosotros nos he-
mos visto envueltos en una importante 
misión que involucra los 32 años más re-
cientes vividos por el pueblo venezolano.

Pasamos de la resistencia a la cons-
trucción, una construcción que de una 
manera muy robinsoniana, nos dibuja 
desde el hacer, desde el inventar para 
poder errar, pero el llamado es a no 
negarnos la excelencia a partir de esta 
construcción, porque si bien hemos sido 
un pueblo infinitamente vilipendiado, 
bloqueado y constantemente agredido, 
siento que cada vez que le echamos la 
culpa al “Estado Burgués” o al “Sistema 
Patriarcal” o a la herencia cultural del 
“rentismo petrolero” estamos entregan-
do el poder que tenemos para transfor-
mar la realidad, y aunque con esto no 
estoy eximiendo de “culpa” o respon-
sabilidad sobre nuestra realidad a esos 
factores, solo quiero decir que podemos 
también tomar responsabilidad indivi-
dual en la transformación de la sociedad 

y procurar tejer las redes de la lucha co-
lectiva desde allí para consolidar todo 
aquello que ya hemos revolucionado, 
partiendo de lo que siempre hemos ha-
blado en este espacio, de nosotras y no-
sotros.

Minar nuestra construcción colecti-
va de excusas, que pudieran percibirse 
como atisbos de repeticiones a las que 
les falta profundidad, promueve una 
cultura de desconocimiento y por tanto 
de inacción, que a estas alturas resulta 
innecesaria, pues en días en los que nos 
enfrentamos a la más agresiva y erosi-
va guerra cognitiva sin cuartel, en la 
que nuestro pueblo se ve asediado por 
las realidades distorsionadas, el mundo 
fuera de sus pantallas, en este espacio-
tiempo colectivo desde reforzar con to-
das sus condiciones el porqué estamos 
aún aquí insistiendo en revolucionar 
todas las fuerzas para consolidar el ca-
mino de igualdad y de justicia que pro-
yectamos juntas y juntos hace más de 30 
años.

Ahora más que nunca, no todo está 
perdido. Estamos en el tiempo justo 
para cuestionar y resolver las más pro-
fundas inopias colectivas, empezando 
en esto que somos hoy y que vivimos en 
nuestra casa, es hora de ofrecer a tiempo 
el corazón.

Seguimos venciendo, ¡palabra de mujer.!
@carolyshelena 

Los Teques / Edo. Miranda

Carolys Helena Pérez González 

Resistir – Revolucionar – Consolidar



La artillería del pensamiento
Nº 4.995 | 13

Los conceptos emitidos en las páginas de opinión del  no expresan la línea editorial de este diario ni de su directiva. Su contenido es exclusiva responsabilidad de sus autoras y autores. 

Al Gobierno le conviene que 
puedas tener muchas luces 

esta Navidad. Luces, bambalinas 
y estrellas de colores. Le conviene 
que puedas hacer muchas hallacas, 
que haya bastante pernil, juguetes 
y ropa para estrenar. Le conviene 
la felicidad. La felicidad popular se 
corresponde con sus valores y le for-
talece.

Nada de esto conviene a esa opo-
sición fascista, aglutinada por ma-
fias de Estados Unidos, en torno a 
la mafia de Leopoldo López, María 
Corina Machado, Antonio Ledez-
ma, Juan Guaidó, Julio Borges, y 
Edmundo González Urrutia.

La posibilidad de felicidad popu-
lar les irrita. Les amarga cada luz 
navideña que se enciende. Preten-
den capitalizar amargura y frustra-
ción de la gente. Quieren oscuridad, 
desabastecimiento y precariedad. 
Esos son los deseos navideños de 
este grupo que se enriquece con la 
desgracia que puedan causar.

El contraste es muy significativo. 
La Revolución Bolivariana puede 
obtener su fuerza de la alegría, de la 
felicidad y del bienestar de la gente.

Las mafias contrarrevoluciona-
rias, en cambio, sólo pueden nutrir-
se de la carga negativa que puedan 
crear mediante sabotajes, bloqueos 
y privaciones.

Teniendo estos elementos presen-
tes, es sencillo predecir lo que ha-
rán las fuerzas involucradas en esta 
contienda.

Las mafias de Estados Unidos y 
sus mafias lacayas contrarrevolu-
cionarias se van a empeñar en sabo-
tear la producción petrolera, gasífe-
ra y eléctrica, además de procurar 
afectar el abastecimiento y la distri-
bución de bienes y servicios.

Al Gobierno y al Pueblo les co-
rresponde hacer todo lo contrario. 
Nuestro deber es cuidar las insta-
laciones de petróleo, gas y electri-
cidad, además de continuar con 
nuestra permanente búsqueda de 
caminos que nos permitan el creci-
miento económico y la derrota del 
bloqueo.

A ellos les conviene instalar un 
desierto y toda la oscuridad. A no-
sotros nos corresponde multiplicar 
los peces y los panes.

Ellos piensan que ganarían si lo-
gran multiplicar la desgracia. Para 
nosotros, en cambio, la victoria con-
siste en multiplicar la felicidad.

@filoyborde
Caracas

Fascismo
en Navidad

Freddy Fernández

d
e
 I
v

á
n

 L
ir

a



La artillería del pensamiento

T/ Prensa Uvofilms
Caracas

El Festival Cinematográfico de la 
Unión Venezolana Oriental, Uvo-

films, celebrará su tercera edición este 
sábado 30 de noviembre, en la sala Juana 
Sujo de la Casa del Artista, en Caracas, 
donde se proyectarán las 16 producciones 
audiovisuales en competencia.

El jurado está conformado por los ci-
neastas Adrián Duré y Luis Rodríguez, 

quienes estarán acompañados por el 
productor Jorge André Díaz; el locutor 
Moisés Aponte; el productor de radio Mi-
queas Fortunato; los productores musica-
les Anthony Montañez y Luis Manuel To-
rrealba; el profesor universitario Rubén 
Serrano; el ingeniero en telecomunicacio-
nes Samuel Gregory; la especialista en el 
tema de la familia Zoila de Atalido y los 
pastores Luis Paredes y Jorge Atalido.

Con esta iniciativa los organizadores 
de Uvofilms buscan presentar al públi-

co venezolano e internacional una serie 
de cortometrajes, de ficción y documen-
tales, videoclips y podcast inéditos con 
mensajes positivos que promueven el 
amor y la unidad familiar.

Su primera edición, realizada el 1 de 
octubre de 2022 en el Centro Cultural de 
Parque Central, en Caracas, contó con 
la asistencia de cerca de 400 personas, 
quienes vieron en pantalla grande los 
16 filmes producidos por 9 productoras 
audiovisuales. En esa ocasión, los dis-

tintos equipos de producción estuvieron 
conformados por más de 130 personas, 
entre guionistas, actores, personal de 
cámara y edición, protocolo y asistentes.

En la conclusión de esa primera edi-
ción, Luis Carlos Hueck, exitoso produc-
tor de cine venezolano y participante 
del evento en calidad de jurado, declaró 
que “El mensaje de sus producciones 
me llegó al corazón. Y lo más importante 
es el mensaje que quieren transmitir al 
mundo”.
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La mezzosoprano cantará junto a la OSMC dirigida por Daniel Gil

 

El concierto Ecos de Pasión se programó 

para domingo 1° de diciembre en la Sala 

José Félix Ribas del Teatro Teresa Carreño  

T y F/ Eduardo Chapellín
Caracas

“L
o mío es el canto lírico. Res-
peto a los cantantes líricos 
que incursionan en lo popu-

lar. Inclusive en mis ratos libres escucho 
pop, pero lo mío es el Bel Canto”. señaló 
el mezzosoprano Hadar Halevy, quien 
vuelve a presentarse en Venezuela, para 
el concierto Ecos de Pasión, que contará 
con la participación de Orquesta Sinfóni-
ca Municipal de Caracas (OSMC), bajo la 
batuta de su director asociado, el maestro 
Daniel Gil.

Esta es una coproducción de la OSMC 
con el Teatro Teresa Carreño (TTC) que 
tendrá lugar el domingo 1° de diciembre 
desde las 4:00 p. m. en la Sala José Félix 
Ribas, en Caracas.

En un encuentro con los medios de 
comunicación social desestimó que la 
inteligencia artificial pueda ser una 
amenaza para los cantantes y músicos 
en general, especialmente del sector aca-
démico, no obstante reconoció que esta 
nueva tecnología “Es una herramienta 
que está ahí, no la podemos negar y se 
debe aprovechar. Eso sí, siempre para 
mejorar”

El programa configurado para Ecos 
de de Pasión contempla obras de Bellini, 
como Dopo l’oscuro nembo, de la ópera 
Adelson e Salvini; y de Massenet, Va lais-
se couler mes larmes; de la obra Werther. 
También interpretará las arias Habane-
ra de Carmen, compuesta por Georges 
Bizet, Mon cœur s’ouvre à ta voix; de San-
són y Dalila, original de Camille Saint-
Saëns; y Condotta ell’era in ceppi de Il 
Trovatore, de Giuseppe Verdi.

Además, el repertorio se completa 
con destacados intermezzos orquesta-
les, entre ellos el de la ópera Carmen, 
la Bacchanale de Sansón y Dalila y el 

muy conocido Intermezzo de Cavalleria 
Rusticana, de Pietro Mascagni. “Es una 
muestra del mundo de la ópera que tanto 
amo, esta vez con un repertorio en italiano 
y francés”, anticipó la artista.

VOCES APASIONADAS
Halevy explicó que para esta ocasión 

seleccionaron las voces de personajes 
femeninos muy fuertes de la ópera, mu-
jeres que aman intensamente: “un amor 
inocente en el bel canto de Bellini, el 
amor ingrato y trágico en la ópera Wer-
ther, un amor apasionado en Adriana 
Lecouvreur y Los cuentos de Hoffmann. 
El amor de poder en la historia bíblica 
de Sansón y Dalila junto con el amor al 
poder divino, el amor de madre e hijo en 
la tragedia de Il Trovatore y el amor a la 
libertad en Carmen”, aclaró la cantante 
en gacetilla de prensa.

Por su parte, el maestro Daniel Gil, di-
rector de esta gala, expresó que junto a 
la OSMC tienen el “privilegio de acompa-
ñar a la gran mezzosoprano Hadar Hale-

vy en un programa diseñado no solo para 
los conocedores de la lírica, sino también 
para ese público que, por primera vez, 
tendrá la oportunidad de disfrutar de un 
concierto sinfónico-lírico”, acotó.

El director anticipó además que el 
concierto contará con la participación 
de la soprano Greilys Bracho, reconoci-
da solista de la Compañía de Ópera del 
Teatro Teresa Carreño, integrante de 
la Camerata de Caracas y ganadora del 
primer lugar del Concurso Nacional de 
Canto Lírico Alfredo Hollander. La can-
tante venezolana realizará su parte en 
Los cuentos de Hoffmann con “Belle nuit 
ô nuit d’amour”, de Offenbach.

El currículum de Hadar Halevyde dis-
ponible en Google, menciona que se for-
mó musicalmente en la Juilliard School 
de Nueva York. La cantante describe la 
música en general como su forma de ex-
presión y la ópera en particular como 
su universo. “Soy una herramienta, un 
instrumento, y a través de mi voz intento 
transmitir aquello en lo que creo, espe-
rando que llegue a quienes me escuchan. 
Estoy convencida de que cada uno de no-
sotros posee un talento y se convierte en 
un instrumento que debe llenarse de sig-
nificado para luego transmitir un men-
saje y una energía únicos”, reflexionó.

Además de mostrar su talento en los 
más prestigiosos escenarios operísticos 
en varios continentes, la mezzosopra-
no también ha sido considerada para 
formar parte del cartel en importantes 
plataformas del canto lírico como el Fes-
tival de Ópera de Bergen, el Festival de 
Orange en Shanghai y el Festival Geor-
ge Enescu de Rumanía. Además, bajo la 
dirección del maestro Gustavo Dudamel 
actuó en el Festival Casals, en Puerto 
Rico, y en el Festival Príncipe de Asturias, 
en Oviedo, España.

Tras haber interpretado recientemen-
te el papel de Carmen, en Palermo, Ha-
levy fue invitada durante tres ediciones 
consecutivas al Festival de Ópera Rossi-
ni, en Pesaro, donde encarnó el papel de 
Edoardo junto al tenor Juan Diego Fló-
rez, en una aclamada versión de Matilde 
di Shabran, grabada por Decca. Durante 
este período, Halevy continuó desarro-
llando sus roles rossinianos en travesti, 
como el de Arsace en Semiramide, que 
interpretó en la Deutsche Oper.

Las entradas para este concierto Ecos 
de Pasión están disponibles en las ta-
quillas del TTC y en el sitio web www.
maketicket.com.ve.

La ceremonia será el sábado 30 en la Casa del Artista de Caracas

Festival Cinematográfico de la Unión Venezolana Oriental premiará ganadores
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Los prados del Izcaragua 
Country Club recibirán 

hasta el domingo 1 de diciem-
bre a profesionales y aficio-
nados del país, en una justa 
avalada por la Federación 
Venezolana de Golf (FVG) 

y sancionado por la PGA de  
Venezuela

Más de 100 atletas dirán 
presente en la tradicional cita 
para una competencia de sello 
nacional. Los representantes 
del golf rentado disputarán la 
ansiada “Chaqueta Morada”, 
simbolo del buen desempeño 
en cancha. Además de contar 

por supuesto con una bolsa a 
repartir de 20.000 dólares en 
una competencia de cuatro 
días a 72 hoyos.

También actuarán los juga-
dores amateurs en Campeo-
nato Damas y Caballeros. La 
competencia amtaeur reuni-
rá a jugadores de primera, se-
gunda, tercera y cuarta para 

caballeros, aparte de damas 
general en el Izcaragua Cou-
ntry Club, uno de los campos 
más difíciles y competitivos 
del país, que se ha convertido 
en la sede de este evento gol-
fístico válido para el World 
Amateur Golf Ranking, el es-
calafón nacional y el ranking 
de profesionales.

El Abierto Sambil cuenta 
con destacados campeones en 
sus 19 años de historia, como 
lo son el zuliano Otto Solís con 

cuatro cetros (2007, 2010, 2013 
y 2016), seguido del caraqueño 
Carlos Larrain con tres (2004, 
2005 y 2006), los dos de Denis 
Meneghini (2019, 2021), más 
un por cabeza de Juan Carlos 
Berastegui (2008), RaúI Sanz 
(2009), Cipriano Castro (2011), 
Alfredo Adrián (2012), Diego 
Larrazábal (2014), Daniel Es-
calera (2015). Felipe Velázquez 
(2017), Richard Rojas (2018) 
y el colombiano Iván Camilo  
Ramírez (2023).  

Exaltados al Salón de la Fama del Beisbol Venezolano

El primero propietario  
de Leones, mientras  
el segundo es “El Narrador”  
del Lara

TYF/ Prensa Museo de Béisbol
Caracas

Ó
scar Prieto Ortiz cele-
bra en el plano celestial. 
Su hijo, Óscar Prieto 

Párraga, y quien se convirtió 
en uno de sus aprendices más 
aventajados, Alfonso Saer, ya 
tienen estatuillas a su lado en 
el Salón de la Fama del Beisbol 
Venezolano en Valencia, estado 
Carabobo, como miembros de 
la Clase 2023.

Ambas personalidades fue-
ron inmortalizadas por el 
Comité Histórico del templo 
supremo. Prieto Párraga por 
su exitosa trayectoria como 
directivo tanto de Leones del 
Caracas, como de la Liga Ve-
nezolana de Beisbol Profesio-
nal (LVBP). Y “El Narrador”, 
por su fantástico viaje perio-
dístico de seis décadas, com-
partido desde sus inicios con  
Cardenales de Lara.

“Oscar ‘El Negro’ Prieto Or-
tiz fue mi maestro y la perso-
na que me dio un espaldarazo 
importante en 1970, cuando yo 
apenas era un narrador adjun-
to, al que llamaban de vez en 
cuando”, recordó Saer.

“Él me llevó a transmitir la 
Serie del Caribe de aquel año 
(en el Universitario), que fue la 
primera de la segunda etapa 
de este torneo y ganó el Maga-
llanes. Allí pude dar el salto 
definitivo. Por eso es que, este 
momento no sólo trae a dos per-
sonas al Salón de la Fama, sino 
también nos vincula como hijo 
y alumno”, citó orgulloso.

Ese recuerdo y nombre, estu-
vo aún más marcado en Prieto 
Párraga desde el instante que 
pisó el pabellón de Valencia, 
sabiéndose protagonista de 
la primera dupla padre e hijo 

entronizada en el recinto, pre-
sidido por el ingeniero Juan 
José Ávila, quien estuvo acom-
pañado por la gerente general  
Luisa Elena Pestana.

“Llegar hasta acá represen-
ta una etapa cumplida, porque 
me reencuentro con mi papá. 
Volvemos a estar juntos, y esta 
vez por la eternidad”, mencio-
nó quien fuese copropietario, 
gerente general y asesor de la 
divisa capitalina.

“Cuando entré al salón donde 
están todas las estatuillas me 
acerqué a la de él y le di las gra-
cias a Dios, porque hace más de 
cincuenta años cuando inicié 
en el beisbol, jamás me ima-
giné llegar a esto”, recalcó el  
polémico caballero.

Se debe recordar que Oscar 
Prieto Párraga trabajó 47 años 
ininterrumpidos en el beisbol 
en diversas facetas. Estuvo 
ligado al Caracas desde 1952 
cuando su papá y Pablo Morales 
compraron al equipo. Para ese 
entonces, contaba seis años de 
edad y comenzó a ir al estadio 
con Pancho Pepe Cróquer, que 
le llevaba en su automóvil cono-
cido como el “Pájaro de Plata”, 
porque su padre evitaba hacer-
lo. Quizá sin imaginar que en 

1970 se integraría formalmen-
te a la directiva como primer 
vocal, a la vez que terminaba 
sus estudios de odontología 
en la Universidad Central de  
Venezuela (UCV).

En noviembre de 1980 fue 
nombrado gerente general de la 
organización, cinco días antes 
de que el mánager Jim Leyland, 
integrante del Salón de la Fama 
de Cooperstown, renunciara a 
su cargo como piloto de Leones 
por las complejidades del torneo.

“Afortunadamente, fue un 
período muy fácil, porque mi 
papá estuvo tres años conmi-
go codo a codo. En ese tiempo 
aprendí todo lo que no había 
aprendido antes. Él me enseñó 
todo lo que pudo, sin ningún 
tipo de mezquindad, para ma-
nejar un equipo de pelota”, re-
memoró Prieto Párraga.

Con él al frente, el Caracas 
fue campeón de la LVBP en las 
campañas 1980-1981, 1981-1982 
(tras la que se convirtió en el 
primer club tricampeón del 
circuito), 1986-1987, 1987-1988, 
1989-1990 y 1994-1995. Mientras 
que en la Serie del Caribe se 
proclamó en Hermosillo 1982, 
con su ídolo Alfonso “Chico” 
Carrasquel como estratega.

UNA VIDA EN MEDIOS
Saer, por su parte, comenzó su 

carrera en 1964, cuando envió 
previo a los Juegos Olímpicos 
una crónica titulada “Rumbo a 
Tokio” a la redacción del diario 
El Impulso, decano del periodis-
mo impreso en el país. En aquel 
momento apenas contaba 16 
años de edad y sólo buscaba una 
primera oportunidad en la pro-
fesión. Y la aprovechó al máxi-
mo, convirtiéndose con el paso 
del tiempo en una referencia 
tanto de la prensa escrita, como 
de la narración deportiva.

“60 años en esta profesión 
significan un viaje maravillo-
so. He vivido momentos real-
mente especiales en esta ca-
rrera de periodista deportivo, 
en muchas áreas, pero ha sido 
el beisbol profesional mi base 
todos estos años”, valoró la voz 
del Cardenales desde la con-
tienda 1965-1966, la primera del 
equipo en la LVBP. “Siempre he 
sido un creyente y ejecutor de 
la inconformidad periodística. 
Porque si uno no está satisfecho 
con lo que se hace, en todo mo-
mento estarás abierto a seguir 
aprendiendo”.

Como interesante dato, Saer 
ha narrado los seis títulos de 

Cardenales en la LVBP. Para 
Saer, cuyo nombre lleva el pal-
co de prensa del Antonio Herre-
ra Gutiérrez de Barquisimeto, 
ninguna narración en toda esta 
travesía fue tan especial como 
la de la final 1990-1991, que re-
presentó el tan buscado primer 
título de la bandada escarlata 
en la LVBP.

“En estos días estuve hacien-
do un ejercicio para intentar 
acercarme a la cantidad de jue-
gos que he transmitido, y me 
daba más de 4.000... pero no hay 
ninguno tan especial como el 
último de aquella final, precisa-
mente, contra Leones, que Lara 
ganó 1-0. Porque las primeras 
veces son inolvidables e irrepe-
tibles”, apuntó orgulloso.

La fina pluma, con la que de-
leita a los lectores desde hace 
más de media década en su co-
lumna Extrabases, la más lon-
geva vigente en el país, le llevó a 
ser jefe de deportes de El Impul-
so y a firmar en los principales 
medios impresos del país como 
El Nacional.

Y esa exquisita prosa también 
se hizo presente el día de su 
exaltación al Salón de la Fama, 
con un emotivo discurso en el 
que le dio “la vuelta al cuadro”, 
ya que recorrió cada almohadi-
lla y espacio de un terreno de 
beisbol, dedicando palabras a 
familiares, locutores, periodis-
tas, jugadores, directivos, y a 
esa persona tan definitiva en su 
vida, como en la de su compañe-
ro de la exaltación.

“No cabrá de alegría el Ne-
gro, en otros tiempos un des-
tacado radiodifusor, porque 
recibe en el templo a su hijo, 
Óscar Prieto Párraga, herede-
ro de sus empeños y virtudes, 
gran amigo y exitoso directivo 
del Caracas, además de pujan-
te presidente de la LVBP (en el 
período 2013-2017). Cofrade en 
esta instancia que nos cautiva 
y a quien abrazo con el cariño 
que va y viene”, sentenció en 
su discurso

Para profesionales y aficionados

El Izcaragua Country Club recibirá lo granado del golf
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